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KARLOS CABRAL 
PLEITEIA 

HOMENAGEM
A AGRÔNOMA
DE RIO VERDE

O deputado Karlos 
Cabral (PSB) quer 

conceder cidadania 
goiana a agrônoma 

Flavia Minotto 
Montans pelos 

relevantes serviços 
prestados ao Estado 

de Goiás. Flávia 
é presidente do 

Grupo Associado de 
Pesquisa do Sudoeste 

Goiano, primeira 
mulher a ocupar essa 

posição Página 3

PRF PROCURA MOTORISTA 
QUE CAUSOU MORTE DE 

GERALDO DO POVO
A Polícia Rodoviária 

Federal está 
realizando buscas 

pelo motorista 
que invadiu o 

acostamento da BR-
060, atropelando 

o vereador e 
fugindo sem prestar 
socorro. Geraldo se 
dedicou a projetos 

e ações sociais 
relevantes em 

favor da população 
de Rio Verde 

por muitos anos 
Página 2

Missa encerra 
romaria

Festa do Divino teve a presença de 
3,5 milhões de pessoas e já deixou 
saudades nos fiéis. Após missa de 

encerramento, governador Ronaldo 
Caiado apresentou lei que institui 1º de 
julho como Dia Estadual do Romeiro 

do Divino Pai Eterno. Página 8

CAIADO: “PLANO 
DO GOVERNO 

LULA ESTÁ 
DESCONECTADO 
DA REALIDADE”

Governador goiano afirmou que medidas 
como o uso de câmeras corporais por 

policiais estão desconectadas da realidade e 
que o governo deveria investir em parcerias 

internacionais para o combate ao crime 
organizado Página 7

Seleção de 
fracassos

Seleção caiu nas quartas de final 
da Copa América para o Uruguai e 
acumulou mais um fracasso dentre 

tantos nos últimos anos. Brasil deixou 
de ser protagonista até no próprio 

continente. Entenda como time vive pior 
momento de sua história. Página 5

Tipo de câncer mais incidente em homens, o tumor de bexiga matou de 800 mil pessoas no mundo e mais de 19 mil no Brasil de 2019 a 2022. 
Dados do Sistema de Informações do Ministério da Saúde indicam mais de 110 mil casos de neoplasia maligna da bexiga desde 2019 Página 4

CÂNCER DE BEXIGA 
ULTRAPASSA 19 MIL
MORTES EM 4 ANOS
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Motorista que atropelou e causou a 
morte do vereador Geraldo

do Povo é procurado pela PRF

REDAÇÃO

Na manhã do último sába-
do, 6 de julho, o vereador de Rio 
Verde, Geraldo Neto do Povo 
(Geraldo do Povo), filiado ao 
PDT, foi atropelado e morreu na 
BR-060 enquanto participava de 
um grupo de romeiros da Ro-
maria do Divino Pai Eterno. O 
vereador estava acompanhado 
de seu pai quando foi atingido 
por volta das 7:45 da manhã no 
km 195 por um veículo, próximo 
a cidade de Guapó.

Minutos antes de ser atrope-
lado, Geraldo tinha gravado um 
vídeo falando sobre o percurso. 
Segundo um amigo do parla-
mentar, o vídeo foi postado às 
7h02 da manhã. A Polícia Rodo-
viária Federal (PRF) informou 
que ele foi atropelado às 7h15.

“Bom dia povo de Deus. 
Sabadou. Estamos a 10 km de 
Guapó. Obrigado por colocar a 
gente nas orações de vocês. Fá-
cil não está. É muito difícil, mas 
o Divino Pai Eterno está espe-
rando a gente lá”, disse Geraldo 
no vídeo.

A Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF), está realizando bus-
cas pelo motorista. De acordo 
com os agentes, um Fiat/Mobi 
branco, invadiu o acostamen-
to e após atingir o parlamentar, 
fugiu sem prestar socorro. Infor-
mações e denúncias devem ser 
comunicadas através do núme-
ro 191.

Em nota, a Câmara Muni-
cipal de Rio Verde, manifestou 
profundo pesar e decretou Luto 
Oficial de 3 dias. 

Natural de Rio Verde, Geral-
do nasceu no dia 01 de outubro 
de 1978. Por anos, se dedicou a 
projetos e ações sociais relevan-
tes em favor da população.

Na política, concorreu ao 
cargo de vereador nas eleições 
de 2008, 2012 e 2016 e conse-
guiu ser eleito suplente em duas 

ocasiões. Em 2020, alcançou sua 
vitória como vereador nas elei-
ções municipais e assumiu uma 
cadeira na Câmara de Rio Verde 
pelo PDT com 1.060 votos.

Comoção
Nas redes sociais, a notícia 

da morte do político comoveu 
diversos internautas, que dei-
xaram mensagens de conforto 
aos familiares dele e também 
fizeram um alerta aos outros ro-
meiros.

“Na reportagem está escrito 
por volta das 07h15 da manhã, 
ou seja, estava claro. Impru-
dência do motorista. Por qual 
motivo invadiu o acostamento 
e provocou o atropelamento? 
Um absurdo! Uma tristeza”, co-
mentou uma, seguida por outra: 
“Deus conforte os familiares e 
amigos que tristeza”.

Um terceiro seguidor ainda 
apontou: “A noite tem pessoas 
sem nenhuma sinalização e lan-
terna hein? Tenham cuidado. 
Deus acompanhe todos os Ro-
meiros”, desejou.

A Polícia Rodoviária 
Federal está realizando 
buscas pelo motorista que 
invadiu o acostamento e, 
após atingir o parlamentar, 
fugiu sem prestar socorro

Rio Verde sai na frente na
aplicação do “Conexão Financeira”

REDAÇÃO

Com o propósito de auxiliar 
os proprietários de pequenos 
negócios a buscarem crédito de 
forma consciente e, ao mesmo 
tempo, alcançarem boa gestão 
desses recursos, o Sebrae Goiás 
oferece a “Consultoria de Cré-
dito e Finanças” do Programa 
Conexão Financeira. O projeto 
acontece em parceria com a As-

sociação Comercial, Industrial e 
Serviços de Rio Verde (Acirv).

Ofertado pela primeira vez 
em Goiás, Rio Verde será um 
dos municípios pioneiros no 
Estado a aplicar o programa 
Conexão Financeira, cuja meta 
é auxiliar na busca por recursos 
financeiros, internos e externos, 
através da melhoria de resul-
tados com a aplicação de uma 
gestão eficiente. 

De forma totalmente gratui-
ta, o Conexão Financeira oferta 
oito horas de consultoria, sen-
do que haverá atendimentos de 
maneira presencial e remota.

Inicialmente, um especialista 
realizará o diagnóstico presen-
cialmente na empresa por cerca 
de três horas, depois fará a aná-
lise e elaboração do “Plano de 

Ação em Serviços Financeiros” 
ou uma proposta de crédito. Já 
na terceira etapa do programa, 
acontecerá o processo de acom-
panhamento remoto e na fase 
seguinte, o encontro final que 
será por duas horas. 

O Sebrae destaca que as 
empresas qualificadas irão 
participar da rodada de crédi-
to durante a feira Sudoexpo, 
em setembro.  As inscrições do 
programa estão abertas até a 
próxima terça-feira (9), para 50 
micro e pequenas empresas de 
qualquer segmento, inclusive as 
do ramo rural. 

Os interessados podem se 
inscrever através do link: ht-
t p s : / / f o r m s. o f f i c e. c o m / r /
KgUhwXhN5T.

Município é um dos 
pioneiros no Estado a 
aplicar o programa, que 
visa auxiliar na busca por 
recursos financeiros através 
da melhoria de resultados 
com a aplicação de uma 
gestão eficiente

O vereador Geraldo do Povo se dedicou a projetos e ações sociais 
relevantes em favor da população por muitos anos — Foto: Reprodução.

Rio Verde sai na frente na aplicação do programa Conexão Financeira 
em parceria do Sebrae e Acirv — Foto: Reprodução.

Prefeitura de Rio Verde abre processo 
emergencial para contratação de transporte

REDAÇÃO

A Secretaria Municipal de 
Educação de Rio Verde abriu 
processo emergencial para 
contratação de transporte es-
colar na última semana. De 
acordo com o comunicado, a 
empresa que oferecer o menor 
valor por quilômetro de cada 
item terá a contratação efeti-
vada.

As empresas interessadas 
em participar do processo de-
vem acessar a planilha com a 

especificação da rota e quan-
tidade e apresentar a seguin-
te documentação: Proposta 
de valor, planilha de custo de 
cada item; CRC válido. 

É necessário que a empresa 
possua veículo e motoristas. A 
documentação dos motoristas 
deve estar em dia e ser anexa-
da à proposta que será enviada 
a prefeitura.

Todos os detalhes do pro-
cesso disponíveis no site ofi-
cial do município.

Processo emergencial para contratação de transporte escolar: serviços vão iniciar no mês de agosto — Foto: 
Reprodução.
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O seu jornal diário

Após um ano sem festejar o 
Natal comemorações voltam e 
são apreciadas pelos goianos

Redação

O Natal é uma data come-
morativa que simboliza o nas-
cimento de Jesus Cristo. Esta
celebração acontece há mais de 
1.600 anos no dia 25 de dezem-
bro. 

Durante muitos anos após 
seu nascimento, essa come-
moração era feita em dias dife-
rentes, pois não se sabia a data
exata de seu nascimento. Foi no 
século IV que se estabeleceu a 
comemoração do natal no dia 25
de dezembro, pelo Papa Julius.

Além da inexistência de do-
cumentos históricos que confir-
mem a data do nascimento de 
Cristo, uma das explicações para 
a escolha do dia 25, são as festas 
pagãs que costumavam ser reali-
zadas nesse dia.

Essa era a data em que os
romanos comemoravam o sols-
tício de inverno, a celebração 
era uma homenagem ao Deus 
Sol (natalis invicti solis) e era o
momento em que os romanos 
pediam por fartura.

Todos os anos as cidades nes-
sa época ficam todas iluminadas
e as crianças esperam que o Pa-
pai Noel, traga o tão esperado
presente de final de ano, além 
das festividades que também 
acompanham essa data. Após 
mais de um ano de isolamento
pela Covid-19 e agora parte da 
população imunizada pelas va-

cinas, está sendo possível come-
morar e promover ajuntamentos
em comemoração à essa cele-
bração.

Em Rio Verde, a população
conta com a Fazendinha do
Noel dentro do Sindicato Rural. 
As atrações estão acontecendo 
desde o dia 09 e segue até o dia 

22 desse mês e todos os dias as
programações são para as crian-
ças e adultos.

A entrada é gratuita, o consu-
mo dentro do parque e os brin-
quedos são pagos, todos devem
se atentar as regras de circula-
ção, sendo elas:  uso de mascará 
a retirada dela é permitida ape-

nas para alimentação, todos de-
verão ter a temperatura medida, 
em caso de temperatura acima
de 37,8 graus, a pessoa não será
permitida a entrada e é obriga-
tória a apresentação do cartão 
vacinal, com as duas doses de 
vacinas contra covid-19, para o
público maior de 12 anos.

Em jataí os moradores con-
tam com a Casa do Papai Noel 
na Praça Tenente Diomar Me-
nezes, os festejos começaram 
no dia 10 e deve ir até o dia 24 
desse mês e em todos os dias as
programações é para adultos e 
crianças.

Para participar é só entrar 
no site da Prefeitura de Jataí e 
fazer o agendamento. No agen-
damento é preciso colocar os 
dados pessoais e anexar o com-
provante de que tomou as duas 
doses ou dose única da vacina 
contra a Covid-19. Crianças me-
nores de 12 anos não precisam 
de comprovante de vacinação, 
mas é obrigatório o agendamen-
to.

Em Mineiros, o município já 
está em clima natalino desde a 
última sexta-feira, 10, quando o 
prefeito Aleomar Rezende acio-
nou as luzes natalinas na Praça
José Pereira dos Santos. O mo-
mento especial marca o retorno 
das festividades natalinas pelas
ruas da cidade. O evento contou 
com a participação da popula-
ção, com direito a um concerto
todo especial da anda municipal
Brasilino Alves de Oliveira. Além 
da praça José Pereira dos Santos,
a decoração natalina pode ser 
conferida nas principais ruas, 
avenidas e locais mais frequen-
tados pela população mineiren-
se. 

O controle da quantidade de 
pessoas e uso de máscara são 
algumas medidas tomadas em 
todos os municípios a para a 
proteção da população. Em Rio 
Verde Jataí, apresentação do 
comprovante das duas doses da 
vacina contra a Covid-19 é ne-
cessário para entrar na Fazendi-
nha e na Casa do Papai Noel.

Em Jataí e Rio Verde, além da máscara, também precisa da apresentação 
do comprovante das duas doses contra Covid-19 para entrar na 
Fazendinha e Casa do Papai Noel 

A magia do Natal está de 
volta e encanta adultos 
e crianças através das 
festas promovidas pelas
prefeituras

Karlos Cabral quer assegurar direitos de recém-nascidos com deficiência 
O deputado Karlos Cabral 

(PDT) apresentou um Projeto 
de Lei (PL) que visa estabele-
cer a obrigatoriedade de infor-
mação sobre o nascimento de 
bebês com deficiência de qual-
quer natureza – a ser executado 
no território goiano.

A assessoria do deputado 
afirma que o texto prevê a ne-
cessidade por parte das Casas 
de Saúde, Santas Casas, Hospi-
tais Filantrópicos, Maternida-
des, Clínicas, Centros de Saúde 
e demais estabelecimentos de 
saúde que realizem ou prestem 
os serviços de parto, a providen-
ciar o registro de recém-nascido 
com qualquer deficiência às Se-
cretarias Municipais ou Estadu-
al de Saúde, no prazo de cinco 

dias, a fim de alimentar o banco 
de dados dos órgãos compe-
tentes. Além de assegurar que 
o diagnóstico dos bebês com 
deficiência seja rapidamente 
identificado e comunicado. 

Cabral quer que o acompa-
nhamento precoce as pessoas 
com deficiência, possibilita a 
este grupo, uma maior partici-
pação social, poupando desen-
volver problemas psicológicos 
ao longo da fase de crescimen-
to, assim como auxiliar os pais 
quando estes tiverem dúvidas 
de como lidar com determina-
das situações.

Ao longo do seu mandato, 
Karlos Cabral sempre esteve 
à frente da causa do deficien-
te físico, contando com o atual 

projeto, o parlamentar já apre-
sentou nove proposições com 
o tema. Em especial, a Lei n° 
20626/1, de sua autoria, que 
desde 2019 passou a assegurar 
o direito à vacinação domici-
liar das pessoas idosas, pes-
soas com deficiência motora,
multideficiência profunda com 
dificuldade de locomoção ou 
doenças incapacitantes e dege-
nerativas em Goiás.

Em nome do deputado o 
assessor Luís Henrique, co-
mentou que a expectativa é
que o projeto de lei seja vota-
do ainda no primeiro semestre 
do ano que vem e explicou que 
essa iniciativa tem grande ape-
lo, por isso, conta a adesão da 
casa. Deputado Karlos Cabral (PDT) – Foto: Alego

Em Mineiros, praças e ruas receberam iluminação especial de natal – 
Foto: Secom 

Fazendinha do Noel em Rio Verde exige comprovação das duas doses – 
Foto: Divulgação 
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Karlos Cabral pleiteia homenagem 
a agrônoma de destaque de Rio Verde

REDAÇÃO

O deputado Karlos Cabral 
(PSB) apresentou projeto de lei 
de nº 14715/24 para conceder 
o Título de Cidadania Goiana à 
Flavia Minotto Montans, pelos 
relevantes serviços prestados 
ao Estado de Goiás, alinhados 
aos princípios éticos, morais e 
de merecimento. A proposta foi 
encaminhada à Comissão de 
Constituição, Justiça e Redação 
(CCJ) para relatoria.

Nascida na cidade de Corné-
lio Procópio (PR), Flavia é filha 
de produtores rurais. Graduada 
em engenharia agronômica, 
pela Universidade de Marília 
(Unimar), está há mais de 17 
anos à frente da propriedade 
rural Fazenda Alvorada, em 
Rio Verde (GO), sendo uma das 
primeiras mulheres a dirigir so-
zinha uma fazenda de soja da 
região.

A engenheira tem mestrado 
em produção vegetal, pela Uni-
mar e especialização na Aca-
demia das Mulheres do Agro, 
pela Fundação Don Cabral, em 
São Paulo. Atualmente, é presi-
dente do Grupo Associado de 
Pesquisa do Sudoeste Goiano 
(Grupo Gapes), fundado há 24 

anos por 43 dos principais pro-
dutores rurais da região, sendo 
a primeira mulher a ocupar 
essa posição. Flávia é ainda 
conselheira da Brasil Agro So-
ciety Environment (Base), uma 
instituição técnica apartidária, 
que trabalha para atualizar o 
conceito do agronegócio nacio-
nal e os impactos sobre o meio 
ambiente.

Em 2021, venceu o Prêmio 
Mulheres do Agro (PMA), pro-
movido pela Bayer, em parce-
ria com a Associação Brasileira 
do Agronegócio (Abag), cujo 
objetivo é ampliar ainda mais 
as chances de pesquisadoras e 
cientistas de serem premiadas 
por fazer a diferença em prol de 
uma agropecuária mais inova-
dora, sustentável e responsável.

Associada ao Sindicato Ru-
ral de Rio Verde, ela faz parte 
da Associação dos Produtores 
de Soja e Milho de Goiás (Apro-
soja-GO) e é organizadora do 
programa #seliganafazenda, 
que promoveu eventos em 2018 
e 2024, com o objetivo de pro-
porcionar aos jovens a oportu-
nidade de conhecer a realidade 
do campo, abrindo portas para 
novas experiências.

Karlos Cabral apresentou projeto para conceder itulo de cdadania giana à engenheira Flavia Minotto Montans 
— Foto: Reprodução.

MP determina implementação de centro de 
atendimento psicossocial em Iporá em 60 dias

REDAÇÃO

O município de Iporá, no 
Oeste goiano, terá um prazo de 
60 dias para apresentar um pla-
no de implementação de um 
Centro de Atendimento Psicos-
social (Caps), a fim de oferecer 
tratamento de saúde mental à 
população local, que hoje não 
conta com qualquer tipo de as-
sistência nessa área. 

A determinação judicial veio 
após uma ação civil pública 
proposta pelo Ministério Pú-
blico de Goiás (MPGO) e prevê 
ainda que a administração mu-
nicipal detalhe a adoção das 
medidas orçamentárias previs-
tas para a execução do plano. 
Também deverá ser apresen-
tado cronograma de conclusão 
de implantação do órgão, sob 
pena de multa diária de R$ 5 
mil, limitada ao máximo de R$ 
500 mil, a ser destinada ao Fun-

do Estadual de Saúde. 
A ação proposta pelo pro-

motor Wessel Teles de Oliveira, 
titular da 1ª Promotoria de Jus-
tiça de Iporá, previa também 
que o município fosse obrigado 
a colocar o Caps em funciona-
mento no prazo de um ano, o 
que não foi acatado pela Justi-
ça. O juiz Wander Soares Fon-
seca entendeu que, apesar da 
importância do tipo de atendi-
mento buscado, não seria cabí-
vel, no momento, a imputação 
da obrigação de funcionamen-
to do centro, pois seria uma an-
tecipação do mérito da ação. 

Crescimento da demanda 
por atendimentos de saúde 
mental levou à propositura da 
ação

O promotor Wessel Teles ex-
plica que a preocupação do MP 
se justifica diante da crescente 
demanda por atendimentos 
psiquiátricos no município, em 
especial para tratamento de 
desintoxicação de usuários de 
entorpecentes e portadores de 
transtornos mentais e neuroló-
gicos por uso de álcool e outras 
drogas. Ele destaca, no entanto, 
que Iporá não possui convênio 
com instituição de acolhimen-
to para fins de desintoxicação, 

exceto a regulação com o Com-
plexo de Referência Estadual 
em Saúde Mental Professor Ja-
mil Issy (Cresm), localizado em 
Aparecida de Goiânia. 

Dados repassados à Promo-
toria pela Secretaria de Saúde 
do município de Iporá mos-
tram que o Cresm oferta ape-
nas 108 leitos para todo Esta-
do de Goiás, dos quais 96 para 
internação e somente 12 para 
desintoxicação. Com isso, fica 
demonstrada a relevância do 
tratamento ambulatorial ofer-
tado pelos Caps, que na Região 

Oeste estão instalados apenas 
em Aragarças e São Luís de 
Montes Belos. 

Wessel Teles avalia que, 
conforme já pontuado pela 
Superintendência de Políticas 
de Atenção Integral, a não im-
plementação de um Caps e de 
leitos no Hospital Municipal de 
Iporá para tratamento psiqui-
átrico constitui violação à Po-
lítica Nacional de Saúde Men-
tal, bem como aos direitos do 
cidadão com distúrbios men-
tais. Nesse sentido, depois de 
tentativas frustradas do MP em 

solucionar a questão extrajudi-
cialmente, o promotor decidiu 
propor a ACP, para garantir o 
controle judicial de legalidade 
diante da omissão do poder 
público. 

Ao analisar a questão, o juiz 
afirmou que os argumentos 
apresentados pelo Ministério 
Público na ação foram suficien-
tes para deferimento parcial da 
tutela de urgência pedida, fren-
te à evidente inércia da admi-
nistração municipal ao longo 
dos anos na criação do Centro 
de Atendimento Psicossocial. 

Município não conta com 
não conta com qualquer 
tipo de assistência nessa 
área. Número ofertado de 
leitos para desintoxicação 
é baixo em todo Estado

Prefeitura de Iporá; Município terá prazo de 60 dias para apresentar um plano de implementação de um 
Centro de Atendimento Psicossocial — Foto: Reprodução.



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 08 DE JULHO 08 DE JULHO DE 2024DE 20244

SAÚDE

Câncer de bexiga 
ultrapassa 19 mil
mortes em 4 anos

Julho é o mês de conscientização da doença. Assim como em outros tipos de 
câncer, tabagismo é o principal fator de risco da neoplasia

Agência Brasil

Tipo de câncer mais inci-
dente em homens, o tumor de 
bexiga matou de 800 mil pesso-
as no mundo e mais de 19 mil 
no Brasil de 2019 a 2022.

Dados do Sistema de Infor-
mações do Ministério da Saúde 
(SIH/SUS) indicam mais de 110 
mil casos de neoplasia maligna 
da bexiga desde 2019. 

Julho é mês de conscienti-
zação do câncer de bexiga. A 
Sociedade Brasileira de Urolo-
gia (SBU) aproveita a data para 
alertar sobre a importância da 
detecção precoce deste tipo 
de tumor, quando as chances 
de cura são maiores. Nas redes 
sociais, posts, vídeos e live com 
especialistas informam o públi-
co leigo.

Estimativas do Instituto Na-
cional de Câncer (Inca) apon-
tam que este ano deverão ser 
registrados 11.370 novos casos 
de câncer de bexiga, sendo 
7.870 em homens e 3.500 em 
mulheres, o que corresponde 
a um risco estimado de 7,45 
casos novos a cada 100 mil ho-
mens e 3,14 a cada 100 mil mu-
lheres. Segundo o Inca, este é o 
sétimo câncer mais incidente 
entre os homens (exceto o de 
pele não melanoma), represen-
tando mais de 3% dos cânceres 
no sexo masculino.

“O câncer de bexiga tem 
como principal fator de risco o 
tabagismo, relacionado a mais 
de 50% dos casos. Portanto, 
eliminando esse hábito, con-
seguimos diminuir significa-
tivamente as chances de apa-
recimento desse tumor. Outro 
ponto fundamental na preven-

ção é seguir hábitos saudáveis, 
como manter uma alimentação 
balanceada, beber água em 
quantidade adequada e exer-
citar-se”, alerta o presidente da 
SBU, Luiz Otavio Torres.

O motorista Edgar Azevedo 
dos Santos, de 51 anos, desco-
briu a doença após uma dor 
lombar em 2017. Ele fez ultras-
som que constatou nódulos. 
Ele passou por uma cirurgia e 
sessões de quimioterapia. “Eu 
nunca imaginaria que teria 
um câncer. De lá para cá faço 
acompanhamentos periódi-
cos”.

“Temos observado que mui-
tas pessoas desconhecem o 
câncer de bexiga, como se ma-
nifesta e quais são os principais 
vilões. A maioria já sabe que 
o fumo pode levar ao câncer 
de pulmão, por exemplo, mas 
muitos desconhecem que ele 
também é o principal causador 
do câncer de bexiga.

Além disso, apesar de que 
muitas vezes causa sangra-
mento na urina, geralmente no 
início é intermitente e não pro-
voca dor, e por isso é comum 
as pessoas não darem a devida 
importância e retardarem a ida 
ao médico, podendo agravar 
o quadro”, esclarece a diretora 
de Comunicação da SBU e co-
ordenadora das campanhas de 
awareness da entidade, Karin 
Jaeger Anzolch.

Apesar de geralmente ser 
silencioso no estágio inicial, o 
tumor de bexiga pode provocar 
sangue na urina, maior frequ-
ência urinária, ardência ao uri-
nar, urgência para urinar e jato 
urinário fraco

“A presença de sangue visí-
vel na urina é o sintoma mais 
comum do câncer de bexiga 
e está normalmente presente 
em 80% dos pacientes. Outros 
sintomas comumente relata-
dos são aumento da frequência 
urinária, urgência miccional e 
dor para urinar, que podem es-
tar relacionados à presença de 
carcinoma in situ.

O câncer de bexiga pode ser 
também assintomático e de-
tectado através de exames de 
imagem com ultrassonogra-
fia, tomografia ou ressonância 
nuclear magnética”, explica o 
coordenador do Departamen-
to de Uro-Oncologia da SBU, 
Mauricio Dener Cordeiro.

Tipos 
O câncer de bexiga pode 

ser classificado de acordo com 
a célula que sofreu alteração, 
sendo os principais: carcino-
ma de células transicionais 
(ou urotelial) que representa 
a maioria dos casos e tem iní-
cio na camada mais interna da 
bexiga; carcinoma de células 
escamosas (ou epidermoide) 
que afeta as células delgadas e 
planas da bexiga, ocorre após 
infecção ou inflamação prolon-
gadas; e adenocarcinoma que 
é mais raro, tem início nas cé-
lulas glandulares (de secreção) 
após infecção ou irritação pro-
longadas.

O câncer de bexiga é consi-
derado superficial quando se li-
mita ao tecido de revestimento 
da bexiga e infiltrativo quando 
transpassa a parede muscular, 
podendo afetar órgãos próxi-
mos ou gânglios linfáticos.

Esquerda e centro 

barram ultradireita 

na França
A coalizão de esquerda Nova 

Frente Popular (NFP) surpre-

endeu no segundo turno das 

eleições legislativas francesas, 

tornando-se o maior bloco par-

lamentar em uma França parti-

da em três. É o que indicam as 

projeções de boca de urna, às 

20h de Paris (15h de Brasília), 

após um pleito marcado pela 

ascensão da ultradireita, pelo 

forte comparecimento às urnas 

(67%, o maior desde 1981) e 

pelo temor de quebra-quebra.

Segundo o instituto Ipsos, a 

NFP tornou-se o maior bloco, 

com cerca de 200 assentos, se-

guido pela coalizão Juntos, do 

presidente Emmanuel Macron, 

com até 165 cadeiras, e pela 

antes favorita Reunião Nacio-

nal (RN), de ultradireita, com 

até 135 deputados. Antes, esses 

blocos tinham, respectivamen-

te, 150, 250 e 89 deputados.

Para outro instituto, o Ifop, 

os números eram de cerca de 

182 para a NFP, por volta de 160 

para os macronistas e 142 para 

a RN e aliados. Os resultados 

finais da eleição, realizada em 

sistema distrital e majoritário 

em dois turnos, devem ser co-

nhecidos por volta de meia-noi-

te em Paris (19h de Brasília). 

(Folhapress)

Rede 5G completa 
2 anos presente em 
600 municípios

Em rápida expansão, a rede 
5G completou 2 anos de ope-
ração no Brasil no sábado (6) 
com disponibilidade superior 
às metas fixadas pela Agência 
Nacional de Telecomunicações 
(Anatel). A tecnologia atende 
a 27,9 milhões de usuários em 
589 municípios.

Segundo a Conexis Brasil 
Digital, entidade que reúne as 
empresas de telecomunicações 
e conectividade, as prestadoras 
não apenas cumpriram a meta 
de 2024, como anteciparam 
mais de 70% das metas para 
2025. Atualmente, todas as ci-
dades com mais de 500 mil ha-
bitantes têm pelo menos uma 
operadora que oferece o 5G.

Desde 2021, quando come-
çaram os investimentos na tec-
nologia, as operadoras investi-
ram R$ 116 bilhões. Por operar 
em frequências altas, o 5G re-
quer antenas de pequeno por-
te, o que leva à necessidade de 
cinco a dez vezes mais antenas 
que o 4G.

Na mesma data no ano pas-
sado, o 5G era oferecido a pou-
co mais de 10 milhões de usuá-
rios em 150 cidades. Segundo a 
Conexis, de lá para cá, mais de 1 
milhão de linhas por mês foram 
habilitadas para a tecnologia.

CNJ investigará 
desembargador 
após fala 
preconceituosa

O Conselho Nacional de Jus-
tiça (CNJ) abriu na sexta-feira 
(5) reclamação disciplinar con-
tra o desembargador do Tribu-
nal de Justiça do Paraná (TJPR) 
Luis Cesar de Paula Espíndola. 
A reclamação é um procedi-
mento prévio que antecede a 
eventual abertura de processo 
disciplinar contra magistrados. 

A decisão foi tomada pelo 
corregedor nacional de Justiça, 
ministro Luis Felipe Salomão, 
que decidiu investigar o magis-
trado por “discurso potencial-
mente preconceituoso e misó-
gino” durante uma sessão de 
julgamento realizada na quar-
ta-feira (3).

Durante o julgamento sobre 
assédio envolvendo uma me-
nor de 12 anos, o desembar-
gador disse que as “mulheres 
estão loucas atrás dos homens” 
e criticou o que chamou de “dis-
curso feminista desatualizado”. 
(ABr)

Mega-Sena acumula 
e prêmio vai a R$ 9 
milhões

Nenhum apostador acer-
tou as seis dezenas do con-
curso 2746 da Mega-Sena, 
sorteadas em São Paulo no sá-
bado (06/07). O próximo sor-
teio ocorre na quarta-feira (10) 
e o prêmio estimado é de R$ 9 
milhões.

As dezenas sorteadas foram: 
22 - 27 - 30 - 43 - 51 - 56. Trinta 
e cinco apostas acertaram cinco 
dezenas e recebem prêmio de 
R$ 63.470,58. Já 2.485 apostas 
acertaram quatro dezenas e re-
ceberão R$ 1.277,07.

A Milionária não teve acer-
tador e seu prêmio, acumulado, 
chegou a R$ 239 milhões. O sor-
teio também será na próxima 
quarta-feira. (ABr)

Instituto do Câncer (Inca) diz que este é o sétimo tumor mais incidente entre os homens
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Nasa completa missão
espacial de 378 dias em Marte

Patrick de Noronha

Quatro cientistas da Nasa 
concluíram uma missão de 378 
dias em um habitat que simula 
as condições de vida em Mar-
te, localizado em Houston, nos 
Estados Unidos. Esta missão fa-
zia parte de um estudo visando 
preparar futuras missões tripu-
ladas para Marte.

Os cientistas viveram em 
uma estrutura de 160 metros 
quadrados impressa em 3D, 
chamada “Mars Dune Alpha”, 
que inclui espaços separados 
para viver e trabalhar, estações 
de trabalho dedicadas, uma 
estação médica, áreas comuns 
e estações para cultivo de ali-
mentos.

Eles enfrentaram desafios 
como recursos limitados, fa-
lhas de equipamentos e atrasos 

de comunicação de 22 minutos 
para simular as condições mar-
cianas. Suas atividades diárias 
incluíam manutenção do ha-
bitat, cultivo de plantas, exercí-
cios, saídas simuladas no espa-
ço e uso de sistemas robóticos.

Esta simulação imersiva 
forneceu dados valiosos sobre 
a saúde, desempenho e dinâ-
mica da tripulação, essenciais 
para futuras missões de longa 
duração. Os desafios psicosso-
ciais, como isolamento, con-
finamento e tensões sociais, 
foram estudados para melhor 
compreender e mitigar seus 
impactos nos astronautas. A 
agricultura vertical foi utiliza-
da para produzir alimentos em 
um ambiente controlado, redu-
zindo a dependência de recur-
sos terrestres.

Esta missão de simulação 
permitiu à Nasa coletar infor-
mações cruciais para o plane-
jamento de missões tripuladas 
para Marte. Os resultados aju-
darão a melhorar as condições 
de vida e trabalho dos futuros 
astronautas, a gerenciar os re-
cursos de maneira mais eficien-
te e a preparar as tripulações 
para os desafios psicossociais 
das missões de longa duração. Simulação imersiva forneceu dados sobre saúde, desempenho e dinâmica da tripulação

Esta missão de simulação 
permitiu à agência 
coletar informações para 
planejamento de missões 
tripuladas para Marte. 
Resultados melhorarão 
condições de vida e 
trabalho dos futuros 
astronautas

Planta sobrevive em condições extremas
Pesquisadores da Aca-

demia Chinesa de Ciências 
identificaram o musgo Syn-
trichia caninervis como uma 
planta terrestre capaz de so-
breviver nas condições extre-
mas de Marte. Este musgo é 
encontrado em ambientes de-
sérticos e frios na Terra, como 
o Tibete e a Antártida, e é co-
nhecido por sua resiliência a 
temperaturas extremas, alta 
radiação e escassez de água.

Os cientistas submeteram 
o musgo a uma série de testes 
rigorosos que simulam as con-
dições marcianas, incluindo 
temperaturas de até -196°C, 
altos níveis de radiação gama 
e uma atmosfera composta 
por 95% de dióxido de carbo-
no. O musgo demonstrou uma 
capacidade notável de rege-
neração e sobrevivência nes-
sas condições extremas.

A tolerância excepcional 

do Syntrichia caninervis a 
múltiplos estresses supera a 
de muitos micro-organismos 
e tardígrados altamente re-
silientes. Sua capacidade de 
resistir a condições extremas 
sugere que ele poderia de-
sempenhar um papel crucial 
na terraformação de Marte, 
contribuindo para a produção 
de oxigênio, sequestro de car-
bono e melhoria da fertilidade 
do solo. No entanto, desafios 

significativos permanecem, 
como a presença de perclora-
tos tóxicos no solo marciano e 
a necessidade de água líquida 
para o crescimento sustentá-
vel das plantas.

O Syntrichia caninervis 
representa um avanço sig-
nificativo na exploração da 
possibilidade de estabelecer 
vegetação em Marte. Sua re-
siliência a condições extre-
mas o torna um candidato 

promissor para iniciativas 
de terraformação, potencial-
mente ajudando na criação de 
habitats extraterrestres autos-
sustentáveis. Estudos futuros 
sobre os mecanismos de so-
brevivência deste musgo po-
dem fornecer informações va-
liosas para o desenvolvimento 
de culturas bioengenheiradas 
ou sistemas de suporte de 
vida adaptados às condições 
marcianas.

NASA/ DIVULGAÇÃO

Reformista vence eleição no Irã
Patrick de Noronha

Masoud Pezeshkian, um 
reformista, venceu a eleição 
presidencial antecipada no 
Irã com 53,6% dos votos, su-
perando o ultraconservador 
Saïd Jalili. A eleição foi mar-
cada por um aumento na par-
ticipação no segundo turno, 
após a morte do presidente 
anterior, Ebrahim Raisi, em 

um acidente de helicóptero.
Pezeshkian, ex-cirurgião 

cardíaco e ministro da Saúde, 
é conhecido por sua honesti-
dade e modéstia. Ele defende 
reformas econômicas e so-
ciais, incluindo a oposição 
à aplicação coercitiva do hi-
jab e o apoio aos direitos das 
mulheres. Ele também busca 
melhorar as relações com o 
Ocidente e renovar o acordo 

nuclear de 2015.
O Irã enfrenta desafios 

econômicos significativos, 
como alta inflação, desem-
prego e dependência de hi-
drocarbonetos, exacerbados 
por sanções internacionais. 
Politicamente, o poder do 
presidente é limitado pelo 
Líder Supremo e instituições 
conservadoras.

A reforma dos subsídios e 

a necessidade de diversificar 
a economia são questões crí-
ticas. A eleição de Pezeshkian 
é vista como um potencial 
ponto de virada, mas ele deve 
navegar entre suas ambições 
reformistas e as restrições do 
sistema político iraniano.

A vitória de Pezeshkian 
trouxe esperança para os re-
formistas, mas ele enfrenta 
um caminho difícil. A co-

munidade internacional, 
especialmente a Rússia, ex-
pressou apoio, enquanto os 
países ocidentais adotaram 
uma postura cautelosa. O su-
cesso de Pezeshkian depen-
derá de sua capacidade de 
implementar reformas eco-
nômicas e sociais dentro das 
limitações impostas pelo sis-
tema político iraniano.

Seleção deixa de ser protagonista
Folhapress

A seleção brasileira caiu 
nas quartas de final da Copa 
América para o Uruguai e 
acumulou mais um fracas-
so dentre tantos nos últimos 
anos.

O Brasil deixou de ser o 
protagonista no cenário mun-
dial e até no próprio conti-
nente. Sem ganhar uma Copa 
do Mundo desde 2002, a se-
leção está no sexto lugar das 

Eliminatórias e decepcionou 
mais uma vez nessa Copa 
América.

O recorte de apenas cinco 
anos, desde a Copa América 
de 2019, mostra que a CBF 
está perdida a dois anos da 
próxima edição da Copa do 
Mundo. O Brasil perdeu a fi-
nal da Copa América de 2021 
para a Argentina em pleno 
Maracanã, um ano antes da 
seleção rival erguer a taça no 
Qatar.

Na última Copa do Mundo, 
a seleção de Tite caiu nos pê-
naltis, nas mesmas quartas de 
final, para a Croácia. Sem ele, 
a CBF do presidente Ednaldo 
Rodrigues prometeu Carlo 
Ancelotti, mas se ficou com 
Fernando Diniz e agora tem 
Dorival Júnior há seis meses.

As coisas ficaram ainda 
mais difíceis com a lesão de 
Neymar, que operou o joelho 
e é ausência por oito meses. 
Nomes como Vini Jr. e Rodry-

go não conseguem ser deci-
sivos.Recordes negativos nos 
últimos cinco anos

O Brasil perdeu para o Uru-
guai, o mesmo algoz na Copa 
América, nas Eliminatórias. A 
seleção estava invicta contra 
esse adversário há 22 anos.

A seleção brasileira per-
deu para a Colômbia pela 
primeira vez na história das 
Eliminatórias.O Brasil foi der-
rotado para a Argentina no 
Maracanã, pelas Eliminató-

rias, acabando com a invenci-
bilidade como mandante no 
histórico de confrontos.

O time canarinho perdeu 
três vezes seguidas nas Elimi-
natórias pela primeira vez. A 
equipe já levou nessa edição 
mais gols (7) que em todas as 
eliminatórias anteriores com 
Tite. Nesse período, a CBF 
ainda viu Ednaldo Rodrigues 
ser destituído do cargo e reto-
mar o poder nos tribunais.

ASTRONOMIA

INTERNACIONAL 

COPA AMÉRICA 



SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 08 DE JULHO 08 DE JULHO DE 2024DE 20246 SEGUNDASEGUNDA--FEIRA, FEIRA, 08 DE JULHO 08 DE JULHO DE 2024DE 20246 DM
Câmaras municipais do
interior de Goiás fazem
reajustes de salários de
prefeitos e vereadores

Prefeitos que concorrem 
à reeleição proibidos de 
inaugurar obras

Redação

Câmaras municipais do in-
terior de Goiás estão promo-
vendo reajustes em série de sa-
lários de prefeitos e vereadores. 
Os aumentos vão valer para os 
próximos mandatos.

A Constituição determina 
que os subsídios dos verea-
dores devem ser fixados pelas 
câmaras municipais, em cada 
legislatura, apenas para o man-
dato seguinte.

É o que as câmaras estão 
fazendo no interior de Goiás e 
país afora. Foi só uma cidade 
votar o aumento de salário ou 
o décimo terceiro que a ideia 
rapidamente se espalhou. Em 
30 cidades, câmaras já votaram 
aumento para vereadores, pre-
feitos ou vices que vão assumir 
os mandatos em 2025.

Em 2017, o STF decidiu pela 
constitucionalidade do paga-
mento do 13º e férias para pre-
feitos, vices e vereadores.

Anápolis
O prefeito Roberto Naves 

(Republicanos) anunciou que 
irá vetar o Projeto de Lei que 
aumentaria o salário do pró-
prio cargo que ocupa, do vice-
-prefeito (a) e dos vereadores 
a partir de janeiro de 2025. 
Conforme previsto no Projeto 
de Lei, o salário dos vereado-
res aumentaria de R$ 14,2 mil 
para R$ 19,8 mil. Já o do pre-
feito, atualmente em R$ 29,8 
mil passaria a ser de R$ 33 mil. 
O do vice-prefeito aumentaria 
de R$ 22,3 mil para R$ 24,7 mil, 
enquanto o vencimento dos se-
cretários teria um avanço de R$ 
17,9 mil para R$ 19,8 mil.

Formosa
Vereadores da cidade de 

Formosa (GO), município de 
123 mil habitantes localizado a 
80 km de Brasília, aprovaram o 

aumento dos próprios salários 
e da remuneração do prefei-
to e do vice-prefeito, a partir 
de 1º de janeiro de 2025. Para 
justificar o próprio aumento, 
os representantes do Legislati-
vo municipal reclamaram que 
são mal remunerados e de-
monstraram insatisfação com 
os novos valores aprovados. Os 
vereadores da cidade realizam 
apenas seis sessões por mês.

Os vereadores de Formosa 
aprovaram o aumento de seu 
salário de R$ 14.904,66 para 
R$ 17.387,32. O próximo pre-
feito receberá R$ 34.774,64, e o 
vice, R$ 17.387,32. A proposta 
foi aprovada com o apoio de 
nove vereadores. Apenas qua-
tro votaram contra. A cidade 
faz parte da região do Entorno 
do Distrito Federal. O salário 
mínimo no Brasil em 2024 é de 
R$ 1.412. Segundo o Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE), a renda per ca-
pita no Brasil cresceu 11,5% em 
2023 na comparação com o ano 
anterior, chegando ao recorde 
de R$ 1.848,00.

Aparecida de Goiânia
O vice-presidente da Câma-

ra Municipal de Aparecida de 
Goiânia, Gleison Flávio (PL) se 
posiciona contrário ao projeto 
de resolução da Mesa Diretora 
que propõe reajuste de venci-
mentos para os 25 vereadores, 
prefeito e vice que tomarão 
posse em 2025. De acordo com 
a lei, o vereador pode perceber 
75% dos vencimentos dos de-
putados estaduais.

Segundo os cálculos, como 
o deputado estadual recebe 
R$ 35.00,00 mensais, os novos 
vereadores teriam direito a um 
salário de R 28.000,00. Atual-
mente, os vereadores apareci-
denses têm vencimentos de R$ 
17.500,00 mensais.

Agência Brasil

No último dia do prazo para 
a participação de pré-candi-
datos na inauguração de obras 
públicas, prefeitos que vão 
disputar a corrida às urnas em 
outubro fizeram uma maratona 
de entregas, na última sexta-
-feira (5). O dia foi marcado por 
agendas intensas nas cidades 
onde há gestores que irão con-
correr ao pleito.

Desde sábado (6), estão 
proibidas as aparições de ges-
tores pré-candidatos à reelei-
ção em compromissos para 
inaugurar obras públicas. O 
prazo determinado pela legis-
lação eleitoral é de três meses 

para as eleições municipais 
de 2024. Regido pelo Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), em 
conjunto com os Tribunais 
Regionais Eleitorais (TRE’s), 
o processo tem regras rígidas 
para a propaganda, com o ob-
jetivo de promover a igualdade 
na disputa.

O prefeito de Goiânia, Rogé-
rio Cruz (Solidariedade) parti-
cipou de mutirão e de inaugu-
ração de obras na periferia da 
cidade, já que vai disputar novo 
mandato nas eleições de outu-
bro deste ano. O BRT Norte-Sul 
ficou para ser inaugurado após 
as eleições.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘As pessoas raramente conseguem, a menos que se divirtam 
com o que estão fazendo’. - Dale Carnegie

Estranho como o Brasil aceita de tudo. Um presidente de outra 
nação, que critica o presidente da nação vizinha, em que visita, 
cria um clima de sublevação, faz um discurso de ódio, pisando 
em solo que não o seu e parece que tudo é normal em nome 
de uma democracia, que, de fato não é democracia alguma. 
A visita do presidente Milei soa como provocação e, que, em 
países desenvolvidos, jamais aconteceria. É como o presidente 
da China fosse aos Estados Unidos sem ser recebido pelo 
presidente norte-americano. Ou como se o presidente dos 
Estados Unidos fosse à Rússia sem ser recebido pelo chefe da 
nação russa. Não aconteceria nunca. O case Milei no Brasil é 
uma demonstração, de fato, de que o governo brasileiro ainda 
é medroso e não sabe dizer ‘NÃO’ às provocações.   

l O Instituto Histórico 
e Geográfico de Goiás 
(IHGG), no comando de 
Jales Guedes, homenageou 
o escritor Luis Augusto 
Sampaio, autor de dezenas 
de livros, professor, 
procurador aposentado, ex-
vereador e ex-presidente da Câmara Municipal de Goiânia. 
Também, por muitos anos, articulista do Diário da Manhã.
lAs lojas do Boticário, de Aparecida de Goiânia, contam com 

uma nova facilidade para os clientes. Com o programa 
‘Clique & Retire’, é possível comprar pelo site/app e retirar 
o pedido na loja que preferir em até 6 horas, das 10h às 
18h.
lO Threads, o ‘Twitter’ do Facebook, completa um ano de 

existência. O pior de tudo é que nem fez ‘cosquinha’ ao ‘X’ 
de Elon Musk, que, na verdade, vai de mal a pior.
l’Filhos, obedeçam a seus pais no Senhor, pois isso é justo. 

‘Honra teu pai e tua mãe’ - este é o primeiro mandamento 
com promessa - ‘para que tudo te corra bem e tenhas longa 

Visita de Milei ao Brasil  
é, de fato, provocação 

Em crise
Para reflexão do governo 
Lula3. As críticas não partem 
apenas dos partidos de 
oposição, mas de todos os 
segmentos. Por exemplo, a 
imprensa, de forma geral, 
tem criticado o governo 
Lula3, assim como 
revelam pesquisas de 
qualidade de gestão.   

Tempo
Lula3 tem um bom tempo 
pela frente para reverter 
essa impopularidade. 
Diferentemente do governo 
Bolsonaro, que preferiu 
ignorar as críticas.

Economia
O principal problema 
enfrentado pelo governo 
Lula3 é a economia, que 
patina e não deixa as famílias 
brasileiras respirarem.

Vergonha
Muitos assistiram ao jogo  
do Brasil e Uruguai no  
último sábado. De fato, 
frustração nacional.

Sem idade
O crime não tem idade. 
Uma senhora de 78 anos é 
presa fraudando processos 
do INSS, vários, o que, 
logicamente, beneficiou 
muitos não segurados. 

Só o tempo
Javier Milei e Jair Bolsonaro. 
Do primeiro, pouco se 
conhece., mas se já tem  
uma grande ideia. Do 
segundo, nem falar. 

Mercado
Deu na ‘Folha de S. Paulo’:  
‘Empresas disputam  
mercado de R$ 5 bilhões  
com bioinsumos, em  
ascensão no Centro-Oeste’.

Imprudência
Em uma semana, dois 
vereadores goianos morrem, 
vítimas de acidentes de  
carro. E em rodovias...

Imprudência II
Provavelmente alguém errou 
no volante. O carro, por si  
só, não mata ninguém. 

‘APESAR DE QUAISQUER OUTRAS QUESTÕES QUE NOS ATRAPALHAM, TENHO CERTEZA. TERMINO AQUI SEM CITAR NOMES, MAS À GRANDE IMPRENSA QUE ME CRITICA, 
ESTOU À DISPOSIÇÃO DE VOCÊS POR DUAS HORAS PARA SER SABATINADO SOBRE QUALQUER COISA. SE ACHAM QUE VÃO ME DESGASTAR, SAIBAM QUE AS MÍDIAS SOCIAIS 

NOS DERAM A LIBERDADE E, POR ISSO, QUEREM CENSURA’, EX-PRESIDENTE JAIR BOLSONARO

Francisco Jr entrega recursos à Codego  
O presidente da Companhia de 
Desenvolvimento Econômico de Goiás 
(Codego), Francisco Jr, resgatou junto 
ao governo federal mais de R$ 1 milhão, 
proveniente de emenda parlamentar 
de seu último mandato de deputado 
federal, e destinou os recursos à estatal.
Ele entregou à Codego dois caminhões basculantes e três mini 
tratores que serão utilizados na zeladoria dos distritos agroindustriais 
administrados pela companhia. A Codego administra 26 polos 
industriais em Goiás. O maior deles é o Distrito Agroindustrial de 
Anápolis, que possui mais de 11 milhões de m² de área, gera 30 mil 
empregos diretos e indiretos e está em processo de expansão.

O novo single do cantor Hugo Vitti  
O cantor Hugo Vitti (foto) lançou o 
seu mais novo single ‘Em Todos os 
Sentidos’, já em todas as plataformas 
musicais, inclusive no Youtube. 
Com arranjo musical e produção de 
Danilo Santana, a canção tem ritmo 
envolvente, falando sobre amor e 
persistência. De Goiás para o mundo, 
Vitti conquista fãs e admiradores por onde passa, reconhecido 
por seu talento musical e presença de palco magnética.  
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Caiado critica PEC da Segurança e 
diz que plano do governo Lula está 

‘desconectado da realidade’

Redação

O governador de Goiás, Ro-
naldo Caiado, criticou o plano 
do governo Luiz Inácio Lula da 
Silva para a segurança pública. 
Caiado afirmou que medidas 
como o uso de câmeras corpo-
rais por policiais estão “desco-
nectadas da realidade” e que 
o governo deveria investir em 
parcerias internacionais para o 
combate ao crime organizado.

“O que eu vi foi que real-
mente, me desculpe, mas está 
desconectado da realidade 
hoje a se pensar em uma segu-
rança pública. O governo fede-
ral ele tem a iniciativa de coibir 
crimes que são da alçada do go-
verno federal. Lavagem de di-
nheiro, narcotráfico, comércio 
de arma, tudo isso. E para você 
preparar isso tudo, ao invés de 
você querer interferir numa 
política de Brasília para dizer o 
que cada estado tem que fazer, 
você devia se preocupar em fa-
zer acordos internacionais com 
os países que são limítrofes co-
nosco para poder fazer o com-
bate capaz de poder ter conse-
quência real ao narcotráfico e 
ao crime”, afirmou Caiado no 
Palácio do Planalto.

Recentemente, o ministro 
da Justiça e Segurança Pública 
enviou ao Palácio do Planalto 
um texto batizado de “PEC da 
Segurança Pública”, aposta do 
governo para buscar protago-
nismo no combate ao crime e 
arrefecer críticas em uma área 
dominada pela oposição. A 
iniciativa altera a Constituição 
para aumentar a prerrogativa 
da Polícia Federal e Polícia Ro-
doviária Federal na luta contra 
milícias, máfia do jogo do bi-
cho e facções criminosas.

Além disso, a redação inicial 
inclui na Constituição o Siste-
ma Único de Segurança Públi-
ca (SUSP) nos mesmos moldes 
do SUS (Sistema Único de Saú-
de). Na terça-feira, o próprio 
presidente Luiz Inácio Lula da 

Silva reconheceu que terá difi-
culdades para aprovar a PEC. 
Para valer, o texto terá que ter 
o aval de ao menos três quintos 
da Câmara e Senado. O assunto 
é um tema árido para o gover-
no e confortável para oposição, 
que lidera os debates sobre o 
endurecimento ao crime no 
processo legislativo.

Ampliar inteligência

Caiado afirmou que o go-
verno federal poderia “buscar 
situações para ampliar a inteli-
gência” em parceria com a se-
gurança dos estados, mas que 
não deveria “dizer” aos estados 
o que fazer. Caiado citou a re-
cente orientação sobre o uso de 
câmeras de segurança em uni-
formes policiais e a descrimi-
nalização do porte da maconha 
para uso pessoal, estipulada 

em até 40g.
“Você poderia buscar situa-

ções onde você ampliar a inteli-
gência, criaria satélites capazes 
de identificar ali a transação 
entre as fronteiras secas e na 
região da Amazônia. Você po-
deria ter drones de longo al-
cance, você poderia ter uma 
política que realmente voltasse 
a área de parceria com a segu-
rança pública dos estados, com 

a inteligência ampliada cada 
vez mais da PF e da PRF, que 
é o que nós fazemos em Goi-
ás. Agora, ação federal, não é 
dizer a você: olha, amanhã eu 
quero você coloque o policial 
com a câmera. Isso é de cada 
governador, isso não é prerro-
gativa federal. Agora tem que 
ter a câmera e a balança. Mais 
de 40g está preso. Menos de 40g 
está autorizado. O que vai levar 
o Brasil uma situação dessa? 
Isso é prerrogativa do estado”, 
afirmou.

Críticas dos governadores
As ações têm sido criticadas 

por governadores. Com isso, 
Lula antecipou a estratégia do 
governo para emplacar a PEC: 
colocar na mesa de discussão 
os seis ministros que já foram 
governadores para debater o 
texto e eventuais alterações. 
Por ora, nenhum governador 
da base saiu em defesa da ideia, 
mas a oposição já reclamou.

Na prática, com a nova legis-
lação, o governo federal teria 
uma Polícia Judiciária (a PF) 
e uma Operacional (a PRF) à 
disposição com o objetivo de 
enfrentar grupos criminosos 
que atuam em diferentes esta-
dos e países. Atualmente, a PF 
só pode atuar em casos relacio-
nados a lavagem de dinheiro 
ou tráfico internacional de dro-
gas, mas passaria a investigar 
crimes “cometidos por orga-
nizações criminosas e milícias 
privadas”. Já a PRF teria função 
de patrulhar, além de rodovias 
federais, hidrovias e ferrovias.

O texto em finalização daria 
novas condições para a PF in-
vestigar negócios imobiliários, 
redes de postos de combustível 
e licitações municipais e esta-
duais que têm sido utilizados 
por milícias e facções crimino-
sas.

Uma medida que pode aju-
dar a atrair governadores e 
parlamentares é a que impede 
o contingenciamento de gas-
tos do Fundo Nacional da Se-
gurança Pública, que está no 
patamar de R$ 2,7 bilhões. Isso 
está em lei, mas ganharia mais 
força e estabilidade com a pre-
visão constitucional.

Ronaldo Caiado: falta ao governo federal políticas públicas de segurança eficazes

Governador de Goiás 
afirma que Palácio do 
Planalto deveria investir 
em parcerias internacionais 
para o combate ao crime 
organizado

Governador diz que dívida com a 
União asfixia contas dos estados

O governador Ronaldo 
Caiado elogiou a iniciativa do 
presidente do Congresso Na-
cional, senador Rodrigo Pa-
checo, de promover reuniões e 
apresentar ao Senado Federal 
um projeto de lei complemen-
tar para rediscutir o indexador 
da dívida dos estados com a 
União. Segundo o governador 
goiano, a dívida “asfixia cada 
vez mais os estados, impossi-
bilitando os investimentos em 
infraestrutura, saúde, educa-

ção, segurança e em progra-
mas sociais”.

“O presidente [Pacheco] 
apresentará esse projeto e in-
dicará um relator. Nós gover-
nadores vamos trabalhar for-
temente junto ao projeto para 
que atenda melhores condi-
ções, garantindo sobrevivên-
cia aos estados que não têm 
como manter esse indexador”, 
destaca Caiado.

Em 2015, a dívida dos esta-
dos brasileiros era de R$ 283 

bilhões e, após cinco anos, 
por causa do indexador (IPCA 
mais 4% de juros ou taxa Selic), 
a dívida chegou a R$ 584 bi-
lhões. De acordo com Caiado, 
a proposta inicial é mudar o 
indexador para IPCA mais 1%, 
em que a porcentagem ganha-
ria um fundo, chamado fun-
do de equalização. Com isso, 
o Congresso poderia decidir 
uma finalidade para aplicar 
esse investimento em todos os 
estados.

Dessa forma, a ideia ini-
cial visa deslocar o 1% para 
um fundo equalizador para as 
políticas que o projeto irá defi-
nir. Dentre os principais focos 
estão a educação profissiona-
lizante, infraestrutura e segu-
rança pública.

“O IPCA mais 1%, na minha 
opinião, daria algo suportável, 
mas o resultado ainda seria 
pesado. Nós vamos ter diver-
sas contribuições dos deputa-
dos e senadores. Espero que 

haja um amadurecimento para 
que o problema seja resolvido 
definitivamente”, ressaltou Ro-
meu Zema, governador de Mi-
nas Gerais.

Para diminuir a dívida com 
a União, Pacheco sugeriu que 
seja feita uma proposta de 
utilizar os ativos, com o alon-
gamento das parcelas. “São 
medidas que ele colocou hoje 
e apresentará o mais rápido 
possível ao Senado Federal”, 
afirmou Caiado.
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Redação

Fiéis participaram ontem 
do encerramento da Romaria 
do Divino Pai Eterno. Eles lota-
ram o pátio e proximidades do 
Santuário Basílica de Trindade 
lotados.

A missa solene foi condu-
zida pelo arcebispo de Soro-
caba (SP), dom Júlio. Ao lado 
da coordenadora do Goiás So-
cial, primeira-dama Gracinha 
Caiado, governador Ronaldo 
Caiado assistiu à missa. “A rea-
lização dessa festa foi uma con-
vergência de forças da igreja, 
prefeitura e governo estadual. 
E a do ano que vem será mais 
bonita ainda”.

Reitor da Basílica do Divino 
Pai Eterno, padre Marco Auré-
lio disse que a festa agora leva 
o selo da sustentabilidade, pelo 
apoio às práticas de preserva-
ção do planeta. Também agra-

deceu a parceria do Governo de 
Goiás. “Caiado, sua dedicação 
e da estrutura governamental 
foram essenciais para realiza-
ção da romaria”, comentou. 

O religioso elogiou, ainda, 
o atendimento do Centro de 
Apoio ao Romeiro (CAR), logís-
tica do Estado que acolheu mi-
lhares de peregrinos com servi-
ços gratuitos na GO-060. 

Durante a missa solene na 
Praça do Santuário da Basílica, 
em Trindade, o vice-governa-
dor do Estado de Goiás, Daniel 
Vilela, destacou a importância 
da celebração religiosa popu-
lar, que completa 184 anos: 
“É dia de celebrar a maior de-
monstraçao de fé em Goiás, 
que tem crescido a cada ano e 
reunido pessoas de todo o Bra-
sil. Além de reconhecer a rele-
vância cultural e religiosa desta 
romaria, é momento de agra-
decer e pedir bênçãos ao nosso 
Divino Pai Eterno”.

Junto de Bruno Peixoto, pre-
sidente da Assembleia Legisla-
tiva do Estado de Goiás (Ale-
go), Caiado apresentou a lei 
sancionada que institui o Dia 
Estadual do Romeiro do Divino 
Pai Eterno, celebrado em 1º de 
julho. 

A data foi incluída no calen-

dário cívico, cultural e turístico 
de Goiás por meio de projeto 
de autoria do deputado esta-
dual George Morais. De acordo 
com o governador, é uma for-
ma de homenagear e reconhe-
cer os fiéis que engrandecem o 
festejo. “Essa é a maior romaria 
ao Pai Eterno do mundo. Para-
béns, povo de Deus”, disse. 

Em 10 dias de festa, o evento 
reuniu cerca de 3,5 milhões de 
devotos vindos de todas as par-
tes do Brasil e até do exterior. 
Os fiéis passaram pela Capital 
da Fé de Goiás para celebrar a 
Festa do Divino Pai Eterno, que 
este ano teve como tema: “Pai 
Eterno, a Vós, nossa oração”. 

“Acima de qualquer coisa, 
peço todos os dias que Deus 
nos dê humildade para tratar 
as pessoas e para bem conduzir 
Ronaldo Caiado por esse cami-
nho que o povo de Goiás o co-
locou”, disse Gracinha. 

O prefeito Marden Júnior 
declarou que a Romaria 2024 
“superou expectativas e que-
brou paradigmas” ao unir as 
gestões municipal e estadual 
à igreja em prol da realização. 
Como resultado, é reconhecida 
nacionalmente e se diferencia 
por sua segurança, organização 
e limpeza.

Missa de encerramento
tem presença de Caiado e autoridades

OVG computa 5,7 milhões de atendimentos

Governador Ronaldo Caiado destaca grandiosidade da
festa de Trindade: celebração teve dez dias de eventos e missas

Redação

O Goiás Social é considera-
da uma das maiores políticas 
de superação de vulnerabili-
dades do país. E seu principal 
motor é a Organização das Vo-
luntárias de Goiás (OVG), parte 
fundamental deste processo de 
inclusão. A OVG calcula que 
chegou à marca histórica de 5,7 
milhões de atendimentos nos 
246 municípios goianos. O re-
sultado representa crescimento 
de 50% em comparação com o 
registrado em 2019, que era de 
3,8 milhões.

O número de benefícios do-
ados pela Organização às fa-
mílias e entidades atendidas, 
durante a atual gestão, também 
apresentou alta, passando de 
1,2 milhão, no período de 2014 
a 2018, para 9,5 milhões, en-
tre 2019 e 2023. O crescimento 
equivale a 690% no repasse de 
fraldas descartáveis, cadeira de 
rodas, fórmulas especiais (lei-
te), entre outros itens.

“Esses dados não repre-
sentam apenas números. Para 
nós, são vidas transformadas. 
É muito gratificante saber que 
esse trabalho desenvolvido 
pelo Governo de Goiás tem 
mudado a realidade de quem, 
de fato, precisa”, afirma a presi-
dente de honra da OVG e coor-
denadora do Goiás Social, pri-
meira-dama Gracinha Caiado.

Além do quantitativo, a qua-
lidade dos benefícios também 
foi ampliada. Os produtos or-
topédicos, como bengala, an-
dador e muleta, passaram a ser 
articulados e dobráveis para 
facilitar o transporte e garantir 
mais mobilidade e segurança. 

As fórmulas especiais (leite) e 
fraldas infantis e geriátricas ti-
veram suas quantidades entre-
gues duplicadas, de 3 latas e 40 
unidades na antiga gestão para 
6 latas e 80 unidades nesta. O 
kit enxoval para bebê, que an-
tes era composto por 11 itens, 
passou a ser entregue com 25 
peças, com a maioria confec-
cionada pela própria Organi-
zação.

Por meio do OVG Perto de 
Você, unidade itinerante que 
percorre os municípios goia-
nos oferecendo atendimento e 
serviços gratuitos, lançada na 
gestão do governador Ronaldo 
Caiado, foi possível fazer com 
os itens chegassem a todas as 
regiões do estado, garantindo 
assistência e maior qualidade 
de vida para a população vul-
nerável.

A Campanha Aquecendo Vi-
das, iniciativa do Goiás Social 
que entrega cobertores a pes-
soas em situação de rua e famí-
lias que residem em casas com 
pouca infraestrutura, bateu re-
corde esse ano com a doação 
de 87,5 mil cobertores novos 
aos municípios. Desde 2019, a 
iniciativa já doou 365 mil itens. 
Já os brinquedos distribuídos 
durante o Natal do Bem que, 
inegavelmente, possuem maior 
qualidade e durabilidade, pas-
sam por rigorosas análises e 
testes de inspeção antes de se-
rem repassados às prefeituras. 
Desde 2019, já foram 2,7 mi-
lhões de itens entregues.

As bolsas de estudos ofereci-
das pelo Goiás Social, por meio 
do Programa Universitário do 
Bem (ProBem), contam atual-
mente com quase 15 mil bene-

ficiários ativos. Desde o início 
da gestão, a OVG já beneficiou 
44 mil estudantes e garantiu o 
acesso ao ensino superior a jo-
vens que precisam. 

A Organização promove ain-
da programas de atendimento 
ao idoso, como o Centros de 
Idosos Vila Vida e Sagrada Fa-
mília e os Espaços Bem Viver I 
e II que, juntos, atendem uma 
média mensal de 1.577 bene-
ficiários; e programas voltados 
para adolescentes e jovens em 
situação de vulnerabilidade so-
cial, como o Centro da Juventu-
de Tecendo o Futuro e o Meni-
nas de Luz, com atendimento 
médio mensal de 600 benefi-
ciários. Já a Casa do Interior 
do Estado de Goiás (Cigo) aco-
lheu 4,1 mil pacientes e acom-
panhantes em tratamento de 
saúde em Goiânia somente em 
2023.

Segurança alimentar
Entre as frentes de trabalho 

da OVG, também destacam-
-se ações de combate à fome, 
que foram ampliadas graças ao 
investimento do Governo de 
Goiás em pesquisa e tecnolo-
gia para o Banco de Alimentos. 
A unidade beneficia milhares 
de pessoas, muitas delas sem 
nenhuma fonte de renda, com 
doação de frutas, verduras e le-
gumes que garantem refeições 
saudáveis a famílias e pessoas 
atendidas por instituições so-
ciais. Ao todo, 6,6 mil toneladas 
de alimentos já foram entre-
gues na unidade.

Em 2021, o Governo criou 
e lançou o Mix do Bem, um 
produto completo e nutritivo, 
feito com arroz, proteína de 

soja, cenoura, tomate, alho e 
cebola desidratados, sem gor-
duras trans, saturadas ou lacto-
se. Com prazo de conservação 
maior que o dos alimentos in 
natura, o Mix chega às áreas 
mais remotas do estado, como 
comunidades quilombolas e 
assentamentos rurais. Desde 
então, já foram distribuídas 
787 mil unidades do produto, 
o equivalente a 787 milhões de 
porções.

Por sua importância no 
combate à fome, o alimento 
produzido pelo Governo de 
Goiás recebeu reconhecimen-
to internacional. O Mix do Bem 
foi vencedor do concurso inter-
nacional Fab City Awards 2024, 

eleito na categoria “Melhor 
Projeto Ecossistema”, que ele-
ge iniciativas que promovem 
a sustentabilidade e evitam o 
desperdício.

As 15 unidades do Restau-
rante do Bem espalhadas pelo 
estado também têm papel 
fundamental na garantia da 
segurança alimentar aos mais 
vulneráveis. Algumas unida-
des passaram por reformas 
estruturais e duas novas foram 
entregues na atual gestão: uma 
em Santo Antônio do Desco-
berto e outra em Quirinópolis. 
Desde 2019, foram mais de 16,6 
milhões de refeições servidas 
por meio do Goiás Social.

WALTER FOLADOR E JUNIOR GUIMARÃES
Após cerimônia, 
governador apresentou 
Lei que institui 1º de julho 
como Dia Estadual do 
Romeiro do Divino Pai 
Eterno. Evento católico 
teve a presença de 3,5 
milhões de pessoas

Goiás Social e OVG: marca histórica de
5,7 milhões transformou a assistência social no Estado
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O ex-prefeito de Bom Jardim de Goiás, Nailton de Oliveira, 
ex-presidente estadual do MDB, diz que o governador Ro-
naldo Caiado (UB) e o vice Daniel Vilela (MDB) preparam 
a base aliada para obter resultados expressivos nas eleições 
municipais deste ano. Segundo ele, essa vitória vai assegurar 
aos governistas novo sucesso eleitoral em 2026. “A recupera-
ção financeira do estado, os benefícios levados aos municí-
pios e a credibilidade de Caiado e Daniel são elementos que 
asseguram o bom desempenho dos candidatos governistas a 
prefeito na maioria esmagadora dos 246 municípios goianos”.  
O ex-prefeito prevê vitórias dos candidatos da base aliada em 
dos dois terços dos municípios. Para Nailton de Oliveira, a 
oposição segue fragilizada, sem bandeira: “A população quer 
dos políticos conduta ilibada, aplicação correta os recursos 
públicos. A crítica vazia, infundada descredencia a oposição 
em Goiás”. O líder municipalista vê cenários otimistas para 
os projetos eleitorais de Ronaldo Caiado à presidência da Re-
pública e de Daniel Vilela ao governo de Goiás em 2026. “São 
duas lideranças carismática, com prestígio entre os goianos. 
É só observar os elevados índices de aprovação da gestão do 
Governo de Goiás. De 2019 para 2024 houve uma transfor-
mação na administração do estado, com projetos inovado-
res, geração de empregos e inclusão social”. 

Incertezas no PL
No PL bolsonarista, ninguém tem certeza de que o ex-depu-

tado Fred Rodrigues será confirmado na convenção do partido 
como candidato à prefeitura de Goiânia, O deputado Delegado 
Eduardo Prado quer disputar a convenção e o União Brasil de 
Sandro Mabel atua para atrair o PL para uma eventual candida-
tura a vice-prefeito.

Nailton Oliveira: Caiado e
Daniel vão alcançar vitórias

nas eleições municipais

Foco de Caiado
Governador Ronaldo Caiado 
dá prioridade para as eleições 
em Goiânia, Aparecida e Aná-
polis, três maiores colégios 
eleitorais do estado.

Pesquisa
Com mudanças de cenário, é 
aguardada para os próximos 
dias, com expectativa, a divul-
gação de novas rodadas de pes-
quisas em Goiânia, Aparecida e 
Anápolis.

Pesquisa II
As saídas de Gustavo Gayer na 
capital e de Vilmar Mariano, 
em Aparecida, vão mostrar um 
novo quadro eleitoral para ou-
tubro.

Polarização
Na maioria das cidades goia-
nas a polarização entre lulistas 
e bolsonaristas predomina na 
disputa de prefeito.

Hora do vice
Os pré-candidatos a prefeito 
de Goiânia buscam definição 
de nomes para vice em suas 
chapas. Afinal, as convenções 
estão chegando – 20 de julho a 
5 de agosto.

Aparecida
Em Aparecida de Goiânia, o 
Professor Alcides (PL) já tem 
nome para vice em sua chapa: 
Max Menezes (PL). Já Leandro 
Vilela (MDB) só deve o vice nas 
convenções.

Favorito
Em Catalão, Velomar Rios 
(MDB), o candidato do prefeito 
Adib Elias segue na liderança 
em todas as pesquisas. O se-
gundo lugar é Elder Galdino 
(Solidariedade), que tem o 
apoio do ex-prefeito Jardel Se-
bba.

Eleições 2026
Além de Gracinha Caiado (UB), 
já se movimentam de olho nas 
duas vagas ao Senado em 2026: 
Roberto Naves (Republicanos), 
Gustavo Gayer (PL), Gustavo 
Mendanha (MDB), Paulo do 
Vale (UB), Adib Elias (MDB), 
Alexandre Baldy (PP) e Rubens 
Otoni (PT).

Mulheres
Dirigentes de partidos encon-
tram dificuldades em fechar 
a lista de pré-candidatas a ve-
readora, principalmente nas 
maiores cidades do estado.

Fundo eleitoral
Só para saber: não há recursos 
financeiros do fundo eleito-
ral para candidatos a vereador 
nas eleições deste ano. Apenas 
para prefeito.

Para onde?
Republicanos, Progressistas e 
PRD não definiram rumos para 
as eleições em Goiânia. Podem 
apoiar a reeleição do prefeito 
Rogério Cruz (SD) ou o empre-
sário Sandro Mabel (UB).

O ex-prefeito Gustavo Mendanha (MDB) vai comunicar a 
Sandro Mabel que sua prioridade é a campanha de Leandro 
Vilela (MDB) à prefeitura de Aparecida de Goiânia. Ele quer 
dedicação integral ao projeto da base aliada em Aparecida. 
Afinal, o futuro político de Mendanha passa pela vitória de 
Leandro nas eleições deste ano.

Mendanha: só em Aparecida

Neto preserva na Câmara
Distrital legado de Roriz,
que atuou em Goiás e no DF

Helton Lenine

O deputado da Câmara Dis-
trital do Distrito Federal, Jo-
aquim Domingos Roriz Neto 
(PL), 33 anos, preserva o legado 
do avô. Roriz foi governador do 
DF por quatro mandatos e se-
nador da República. Em Goiás, 
exerceu os cargos de vereador 
em Luziânia, deputado estadu-
al, deputado federal, vice-go-
vernador e prefeito/interven-
tor de Goiânia. Ele morreu em 
setembro de 2018, aos 82 anos, 
por complicações de diabetes.

Na política goiana, Joaquim 
Roriz foi um político aliado 
do ex-governador Henrique 
Santillo, na ala progressista do 
PMDB. Com o afastamento do 
prefeito Daniel Antônio, San-
tillo nomeou o então vice-go-
vernador Joaquim Roriz para 
exercer a intervenção em Goi-
ânia. Uma das suas principais 
sobras foi o prolongamento da 
Avenida Goiás em direção à re-
gião norte.

O jovem, que nasceu na Fi-
ladélfia, Estados Unidos, con-
correu ao cargo de deputado 
federal em 2014, pelo PMN. 
Na ocasião, teve quase 30 mil 
votos, mas não se elegeu. Em 
2022, foi eleito deputado distri-
tal com 21.057 votos. 

Evangélico, Roriz Neto in-
gressou na igreja Fonte da Vida, 
em Brasília. “Minha vida teve 
mudanças extraordinárias de-
pois que comecei a frequentar 
um templo evangélico. Sigo os 
ensinamentos bíblicos e procu-
ro ser, cada vez, mais sensível 
às causas dos mais necessita-
dos, dos que precisam da mão 
amiga”.

Pegadas do avô
Filho de Jaqueline Roriz, 

Roriz Neto, em entrevista ao 
Correio Braziliense, falou, com 
orgulho, da carreira política do 
avô e da responsabilidade de 
seguir os ensinamentos deixa-
dos por Joaquim Roriz. “Todas 
as pessoas que me procuram 
têm uma história com o meu 
avô. Uma lembrança do lote 
que receberam, do pão e do 

leite, de uma cesta básica ou de 
um agasalho entregues por mi-
nha avó. As pessoas enxergam 
em mim uma continuidade 
do que ele fez, e isso traz uma 
grande responsabilidade”, diz.

Formado em Ciências So-
ciais, Roriz Neto diz que foca o 
seu mandato no fortalecimento 
da política de inclusão social e 
também na capacitação dos jo-
vens para inserção no mercado 
de trabalho. “Temos que garan-
tir oportunidades e equidade 
para os jovens de baixa ren-
da, dar instrumentos para que 
consigam se formar e disputar 
com igualdade por uma vaga 
de emprego. Por último, nas 
melhorias para a saúde. Recen-
temente, apresentei um projeto 
que estabelece um cronograma 
para as doenças sazonais, uma 
forma de prevenir, planejar e 
não deixar o problema aconte-
cer. Melhor que apontar culpa-
dos após uma crise, é trabalhar 
para não deixar ela acontecer”

Herdeiro político
Filho da ex-deputada Jaque-

line Roriz e sobrinho da tam-
bém ex-deputada Liliane Roriz, 
Roriz Neto afirma que, por per-
tencer a uma família de políti-
cos, a população espera muito 
dele: “As pessoas esperam mui-
to de nós. E, infelizmente, nem 
sempre conseguimos atender 
as demandas do povo com a ce-
leridade que precisam. E quem 
tem fome ou dor, não tem tem-
po para esperar. Essa é uma das 
partes mais difíceis. Ser procu-
rado e não poder solucionar o 
problema naquele mesmo mo-
mento.

Ao Correio Braziliense, Ro-
riz Neto ressaltou que as três 
demandas dos cidadãos brasi-
lienses são saúde, segurança e 
moradia.

Indagado sobre se almeja 
governar o Distrito Federal, 
como o o seu avô, Roriz Neto 
disse que deixa o futuro nas 
mãos de Deus e da população. 
“Meu avô sempre falava: “O 
que a gente quer é o que me-
nos importa. Temos que fazer a 
vontade do povo”.

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Joaquim Roriz e Roriz Neto: vocação para a política
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Javier Milei vem ao Brasil 
para encontro da direita 
e ignora presidente Lula

Folhapress

O presidente argentino Ja-
vier Milei é um dos convidados 
do CPAC Brasil, que aconteceu 
em Balneário Camboriú (SC), 
no final de semana (6 e 7). O 
evento é o maior e mais in-
fluente entre os políticos con-
servadores do mundo. Milei 
desembarcou no Brasil no sá-
bado à noite e foi recepcionado 
pelo ex-presidente Jair Bolso-
naro. Ele participou do evento 
neste domingo.

A organização do CPAC 
(Conferência de Ação Política 
Conservadora) confirmou a 
presença do ex-presidente Jair 
Bolsonaro (PL) e dos governa-
dores de Santa Catarina, Jorgi-
nho Mello (PL), e de São Paulo, 
Tarcísio de Freitas (Republica-
nos).

Para essa visita ao Brasil, o 
governo da Argentina infor-
mou ao Itamaraty que a vinda 
de Milei era “visita privada”, 
descartando qualquer possibi-
lidade de encontro com Lula. 
Milei rejeitou ainda auxílio do 
Ministério das Relações Exte-
riores do Brasil na viagem. Ele 
recebeu apoio do governo de 
Santa Catarina, que ofereceu 
 dois carros e escolta policial ao 
presidente argentino.

Segundo informações do 
jornal ND, de Santa Catarina, 
Milei chegoy em solo catari-

nense por volta das 21 horas de 
sábado no aeroporto em Nave-
gantes, Litoral Norte do Estado.

O argentino seguiu para um 
hotel em Balneário Camboriú, 
o mesmo onde estavam hospe-
dados os palestrantes da CPAC. 
Na manhã deste domingo (07), 
ocorreram reuniões dele com 
alguns empresários catarinen-
ses.

O presidente argentino tam-
bém recebeu o governador Jor-
ginho Mello para um encontro. 
Milei participou do CPAC à tar-
de e retornou à Argentina na 

mesma noite.

Polêmicas Milei e Lula
A primeira vinda de Milei ao 

Brasil, depois de eleito, aconte-
ce em meio a declarações polê-
micas envolvendo o presidente 
Luiz Inácio Lula da Silva, troca-
das dos dois lados.

Em postagem nas redes so-
ciais, nessa última semana, Ja-
vier Milei chamou o presidente 
Lula de “perfeito dinossauro 
idiota”, junto com uma série de 
críticas ao mandatário brasilei-
ro, abrangendo temas como a 

tentativa de golpe de Estado na 
Bolívia e a eleição presidencial 
em seu país no ano anterior. 
“Se tivéssemos feito as coisas 
como esse grande dinossauro 
idiota dizia, já teria perdido”, 
escreveu Milei no X.

O líder argentino também 
voltou a desqualificar Lula por 
sua prisão e chamou o chefe do 
Executivo de “comunista”.

Alguns dias antes, Lula ha-
via condicionado uma eventual 
conversa com Milei a um pedi-
do de desculpas do líder argen-
tino a ele e ao Brasil pelas “mui-

tas bobagens” ditas. “Eu não 
conversei com o presidente da 
Argentina porque eu acho que 
ele tem que pedir desculpas ao 
Brasil e a mim. Ele falou muita 
bobagem”, disse Lula ao UOL.

“Eu só quero que ele peça 
desculpas. A Argentina é um 
país que eu gosto muito, é um 
país muito importante para o 
Brasil, o Brasil é muito impor-
tante para a Argentina, e não 
é um presidente da República 
que vai criar uma cizânia entre 
Brasil e Argentina. Os povos ar-
gentino e brasileiro são maio-
res que os presidentes”, acres-
centou.

Como resposta, o porta-voz 
da presidência argentina, Ma-
nuel Adorni, disse que Milei 
não havia feito nada do que 
pudesse se arrepender. “Está 
dentro de seus desejos e respei-
tamos, mas o presidente (Milei) 
não cometeu nada de que te-
nha que se arrepender, ao me-
nos por ora”, disse Adorni, em 
relação às falas de Lula.

Medalha de Bolsonaro
O presidente da Argentina, 

Javier Milei, se reuniu a portas 
fechadas na manhã deste do-
mingo, 7, com o ex-presidente 
Jair Bolsonaro (PL), os governa-
dores Tarcísio de Freitas (Repu-
blicanos-SP) e Jorginho Mello 
(PL-SC) e o deputado Eduardo 
. O encontro ocorreu no hotel 
que eles estão hospedados em 
Balneário Camboriú (SC). 

Bolsonaro aproveitou para 
dar de presente ao argentino 
a medalha “3is: imorrível, im-
brochável e incomível”, um pre-
sente em tom de ironia que ele 
costuma dar a aliados políticos.

Javier Milei e Jair Bolsonaro: afinidade político-ideológica de direita na América Latina

Presidente argentino 
participa de evento em 
Santa Catarina e busca 
fortalecer as forças 
políticas conservadoras da 
América Latina

Michelle ironiza Janja e diz que
primeira-dama só pensa em viajar

Folhapress

A ex-primeira-dama Mi-
chelle Bolsonaro criticou 
de forma irônica sua “su-
cessora”, Janja Lula da Silva, 
durante participação neste 
sábado (6) na Cpac, confe-
rência conservadora em Bal-
neário Camboriú (SC).

Ao falar de sua trajetória 
na política, ela disse que foi 
uma primeira-dama voca-
cionada. “Umas têm vocação 

para trabalhar, outras para 
viajar, mas a gente não está 
aqui para discutir isso”, afir-
mou, em fala aplaudida no 
evento.

Falas em tom crítico a 
viagens de Janja ao lado do 
presidente Lula (PT) são fre-
quentes em redes de direita.

Michelle discursou ao 
lado do marido, Jair Bolso-
naro (PL), a quem fez vários 
elogios.

No momento em que a di-

reita avalia a possibilidade de 
alternativas ao ex-presidente 
como candidato em 2026, em 
razão de sua inelegibilidade, 
Michelle afirmou que ele tem 
um papel formador de novas 
lideranças. “Diferente da es-
querda, você não é egoísta, 
você está aqui para criar no-
vas lideranças”, afirmou, diri-
gindo-se para o marido.

Segundo ela, a direita está 
bem posicionada no Brasil, 
porque “um homem chama-

do Jair Messias Bolsonaro 
está aqui”. “Grandes homens 
e grandes mulheres estão 
com você. Você não está so-
zinho”, afirmou ao marido.

Ela também fez uma men-
ção especial ao deputado 
federal Eduardo Bolsonaro 
(PL-SP), um dos organizado-
res do evento, a quem cha-
mou de “meu enteado e meu 
afilhado”. A referência foi fei-
ta horas após ela ter reagido 
a uma reclamação de Carlos 

Bolsonaro sobre suposta fal-
ta de atenção do ex-presi-
dente à filha do vereador.

A ex-primeira-dama tam-
bém incentivou as pessoas 
presentes ao evento a en-
trarem na política e se can-
didatarem futuramente. E 
acrescentou que as mulheres 
têm papel especial nisso. “A 
mulher tem um lugar espe-
cial na política. A política é 
feminina, não é feminista”, 
declarou.

Aluna cobra Lula na cara por 
inaugurar campus incompleto

Folhapress

A estudante de Direito Ja-
milly Fernandes Assis cobrou 
publicamente o presiden-
te Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) por uma série de obras 
que não foram finalizadas 

em sua universidade. Duran-
te o evento de inauguração 
do novo campus da Unifesp 
(Universidade Federal de 
São Paulo), em Osasco (SP), 
a estudante disse que “de-
pois de muita luta e 14 anos 
de espera”, finalmente estava 

“presenciando a inauguração 
oficial de apenas metade da 
Unifesp Quitaúna”.

Segundo a universitária, há 
ainda outras melhorias que 
precisam ser feitas. “A Unifesp 
ainda não é de todos, todas e 
todes. Ainda não é nossa, no 

plural. Ainda é um caminho 
solitário para a maioria de 
nós e devemos trabalhar com 
a realidade. A luta continua 
em prol da outra metade do 
campus e melhores condi-
ções de permanência estu-
dantil”, afirmou Jamilly.

A universitária, que deixou 
Lula e Janja constrangidos no 
palanque, ainda pediu a ins-
talação de uma moradia es-
tudantil para os alunos que 
moram fora da cidade e foi 
muito aplaudida ao encerrar 
sua fala.
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CINEMA

Sob ponto de vista indígena

Inácio Araujo 
Folhapress

O
s filmes da saga 
indígena feitos 
por João Sala-
viza e Renée 
Nader Messora 

são um tanto diferentes do ha-
bitual. Já era possível sentir isso 
em “Chuva É Cantoria na Aldeia 
dos Mortos”, de 2018. Essa per-
cepção se acentua em “A Flor 
do Buriti”. Eles não agem como 
cineastas em terra estrangeira, 
mas como antropólogos dis-
postos a conhecer o povo que 
pretendem filmar antes de re-
tratá-los.

Os Krahô, vistos por Salavi-
za e Nader Messora, são, para 
começar, de uma beleza que 
vez por outra nos faz lembrar 
de Murnau filmando “Tabu”. Os 
indígenas aparecem aqui em 
suas múltiplas dimensões: eles 
sonham, se enfeitam, contam 
histórias ou narram seus mitos 
para mantê-los vivos.

Ao longo do filme, conhece-
mos seus costumes. A capacida-
de de viver na natureza, com a 
natureza, por exemplo. Seu hu-
mor: em algum momento uma 
mulher diz a Jotàt, a menina dos 
sonhos inquietos, que seu pai 
agora “é caçador de supermer-
cado”.

Há também sinais das coi-
sas que mudaram no contato 
com os brancos. Como o tipo de 
roupas que agora usam como 
frequência. Mas esse contato 
não os desnaturou, na visão 
do filme. Eles preservam seus 
hábitos e adornos, suas festas 
e danças. Mesmo animais do-
mésticos, como o tamanduá e 
as araras.

Mas há também os brancos 
que interferem em sua vida. Os 
“cupê” (aparentemente uma 
designação genérica para os 
brancos, sejam lá quem forem) 
costumam invadir seu território 
e roubar as araras. Os indígenas 
temem. Sua aflição transborda 
em sonhos inquietos.

Tudo isso faz parte, no filme, 
de uma cuidadosa construção, 
que envolve lendas, animais, 
mitos. A invasão começa pelo 
roubo das araras, pela tensão 
com os capangas na porteira da 
reserva, com discretos triunfos. 
Mas também com a humilhação 
de, ao frequentar a escola dos 
brancos, serem advertidos por-
que seus trajes não são bons o 
bastante, seus cabelos compri-
dos têm de ser cortados.

Tudo isso faz parte das du-
rezas cotidianas, que convivem 
com banhos magníficos no ria-
cho, com incursões pelas matas 
etc.

Até que surgem os fazendei-
ros. De repente, a atmosfera se 
transforma. Fazendeiros não se 
limitam a atividades artesanais, 
como o tráfico de animais sil-

vestres: instalam suas fazendas 
na terra indígena e introduzem 
o gado, que pelo simples fato de 
existir destrói tudo que encon-
tra pela frente.

São os fazendeiros os que 
mais justificam a ideia de que 
existe uma clara oposição en-
tre vida e ganância, como pre-
tendem os Krahô, para quem a 

ganância dos “cupê” opõe-se à 
vida na terra.

É quando mais claramente se 
mostram as virtudes do filme (e 
as daquele povo também). Exis-
te medo das terríveis invasões, 
dos capangas que atiram pelas 
costas (para essa parcela dos 
brancos não se aplica nem a éti-
ca do faroeste). Mas não há cho-
ramingação. Eles se preparam 
sempre para o próximo round.

Passado
Olham para o passado. Para 

massacres passados, para seus 
mortos, aqueles de quem her-
dam o nome – para que não es-
queçam. Existe poesia, mas ela 
vem dos personagens, dos indí-
genas. Não da filmagem, que é 
seca e precisa.

Trata-se de mostrar essa 
saga não com distância, mas 
com a razão de quem sabe que 
o cinema está lá para mostrar 
essas pessoas em suas diversas 
dimensões, como a das lendas 
que passam de geração em ge-
ração.

Mas, convém não esquecer, 
eles se veem como guerreiros; 
sabem que não lhes resta nada, 
exceto o valor herdado dos an-
tepassados. Têm lá suas armas, 
mas nem sempre vêm ao caso. Ir 
a Brasília protestar na Funai, ao 
lado de outros povos, envolve, 
sim, perigo (no mais, estamos 
na Funai dos anos Bolsonaro). 
Mas eles vão: homens, mulhe-
res, crianças.

Isso também é guerra para os 
indígenas. Para eles, trata-se de 
proteger a vida na terra. E nós, 
brancos, com isso? Bem, para 
começar, cada segundo desse 
filme nos fala ao mesmo tempo 

de proteger a vida na Terra (o 
planeta). Se isso não nos con-
cerne, não sei o que possa con-
cernir.

Talvez a visão de uma Brasí-
lia que, quando os indígenas se 
manifestam, parece mais civili-
zada. E que formidável panorâ-
mica Salaviza e Renée fazem da 
paisagem da região dos pode-
res, acompanhando os dois in-
dígenas caminhando enquanto 
conversam.

Esse é um filme tão agradá-
vel aos olhos quanto ao espírito. 
Talvez isso se deva ao fato de 
seus diretores saberem os limi-
tes do cinema. Seu papel não 
é berrar, nem reivindicar, nem 
denunciar. Basta-lhes mostrar 
para que cada um perceba o 
quanto é relevante a luta dos 
indígenas, que é por sua sobre-
vivência, mas também envolve 
a nossa. Lutam pela terra e pela 
Terra, tudo de uma vez.

Não se trata de idealizar os 
Krahô ou os indígenas em geral, 
mas “A Flor do Buriti” assume o 
seu ponto de vista. Tenta enten-
der como eles sentem o estar no 
mundo e, a partir disso, enten-
der também quem somos nós, o 
seu outro.

A FLOR DO BURITI
Cine Cultura, às 14h

Classificação 12 anos
IIlda Patpro Krahô, atriz

Francisco Hỳjnõ Krahô, ator
Solane Tehtikwỳj Krahô, ator

Brasil, Portugal, 2023
João Salaviza, diretor
Renée Nader, diretor

Avaliação: Ótimo

A Flor do Buriti’ é filme 
tão agradável aos olhos  
quanto ao espírito.  
Procura compreender  
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O empresário Sérgio Hajjar,  a esposa  Luciana e as filhas Vanessa Hajjar Younes e Jessica 
Hajjar Viana encontram-se em Beirute, no Líbano, para o batizado da neta Zaya, realizado na Igreja 

de Saint Charbel, em Byblos.

Na companhia do esposo Dr. Rildo Lasmar e filhos, a sofisticada 
Bel Lasmar celebrou seu aniversário em família. Pelas redes 

sociais, Bel recebeu inúmeras mensagens pelo seu grande dia. A 
coluna deseja um abençoado novo ciclo de vida.

O empresário Marco Túlio Couto (Olé Mídia), empresa de 
assessoria e marketing esportivo com sede em Goiânia, esteve 

presente na abertura da Copa América USA 2024, no Mercedes-
Benz Stadium, em Atlanta.

O cerimonialista José Bomfim chega aos 76 anos bem 
vividos hoje e a comemoração será em família. Bomfim é 
um dos profissionais a área de eventos em Goiânia mais 
solicitados com a agenda sempre com muito trabalho. 

Parabéns.

Com uma carreira de sucesso a renomada Graça Pires será a fotógrafa exclusiva de “Still”, uma séria 
com potencial para alcançar audiência global na plataforma de streaming Netflix. O convite destaca a 
relevância do trabalho de Graça no cenário audiovisual brasileiro. Atualmente ela atua como fotógrafa 

de moda do alto atacado brasileiro e posicionamento de marcas e pessoas. É conhecida por sua 
sensibilidade artística de capturar a emoção e a estética de produções audiovisuais. 

O advogado trabalhista Sérgio de Almeida (C) foi homenageado pela Câmara Municipal de 
Goiânia em solenidade promovida pelo vereador Anselmo Pereira (D) pelo dia da advocacia 

trabalhista.
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Três assassinatos são 
registrados em 
Goiânia durante
final de semana

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Entre a noite de sexta-feira 
e a manhã de ontem, sete ho-
mens foram assassinados em 
Goiás. Três dos homicídios 
aconteceram em Goiânia, um 
deles na frente de várias pesso-
as, durante uma feira livre.

A primeira morte ocorrida 
na capital aconteceu na noite 
de sexta-feira, no Setor Jardins 
do Cerrado 7, e vitimou Már-
cio Arimatéia de Almeida, de 
40 anos. O autor dos disparos 
fugiu, e não havia sido identi-
ficado até o início da noite de 
ontem.

Já na noite de sábado, Juan 
Carlos, que tinha 35 anos, mor-
reu após discutir com um vizi-
nho, que teria jogado pedras 
em cima da casa dele, enquan-
to acontecia uma festa. O vizi-
nho, que estava com um facão, 
teria trocado agressões com 
Juan Carlos, que o feriu com 
um canivete.

No meio da confusão, um 
homem que chegou e fugiu em 
uma moto desferiu vários tiros 
contra Juan Carlos, que mor-
reu no meio da rua. Na manhã 
seguinte, o autor dos disparos 
foi preso por militares da Ron-
das Ostensivas Táticas Metro-
politana (Rotam) no Jardins 
do Cerrado. Munições de cali-
bre restrito foram encontradas 
com ele, que não teve a identi-
dade revelada.

O último assassinato regis-
trado em Goiânia foi praticado 
na manhã de ontem, durante 
uma feira que acontece todos 
os domingos, no Setor Centro 
Oeste. A vítima, que não teve a 
identidade revelada, foi atingi-
do com tiros enquanto comia 
pastel em uma barraca. 

Os disparos também atin-
giram uma mulher na perna, 
mas ela foi socorrida, medica-
da, e liberada ontem mesmo. 
Segundo a polícia, a vítima fa-
tal era monitorador por torno-
zeleira eletrônica.

Mortes no interior
A violência da capital tam-

bém se repetiu no interior. Em 
Taquaral de Goiás, um homem, 
identificado apenas como Hia-
go, foi morto com golpes de 
machadinha. O autor, que não 
teve a identidade revelada foi 
preso, ainda em flagrante.

No Setor Beldevere, em 
Cristalina, cidade goiana que 
fica no Entorno do Distrito Fe-
deral, um homem identificado 
apenas pelo primeiro nome, 
Alfredo, fugiu após desferir 
várias facadas em Antônio Fer-
reira da Silva, 53, que morreu 
na hora.

Um homem que até o início 
da noite de ontem não havia 
sido identificado foi morto a 
tiros, no Setor Nova Esperança, 
em Aragarças, cidade que fica 
na divisa com o Mato Grosso. 

O último homicídio do do-
mingo aconteceu no final da 
manhã, em Anápolis, e vitimou 
um homem que foi atacado 
por populares, com facadas. 
Segundo a polícia, a vítima, 
que também não teve a iden-
tidade revelada, foi perseguido 
após atropelar um pedestre no 
Bairro Industrial Munir Calix-
to. A suspeita é que ele estaria 
dirigindo embriagado, quando 
passou o veículo em cima de 
um pedestre, que foi socorrido 
com vida, mas precisou ampu-
tar um dos pés.

Encontrado 
corpo de mulher 
assassinada em 
Orizona

Após a prisão de um em-
presário de 34 anos, ocorrida 
no início da semana passada, 
a Polícia Civil localizou, sába-
do, o corpo de Daiara Talyssa 
Fenrnandes da Cruz, 21. A jo-
vem, que morava em Orizona, 
estava desaparecida desde o 
último dia 10 de marco. Quan-
do localizado, os restos mortais 
de Daiara estavam enterrados 
a cinco metros, em uma pro-
priedade rural distante 26 qui-
lômetros de Orizona. Pelo que 
foi apurado, o namorado dela 
usou máquinas que loca para 
desmatamento e construções 
de barragens, para esconder 
o corpo. Apesar de já estar em 
estado esquelético, parentes 
de Daiara reconheceram per-
tences, e a roupa que ela usava 
quando foi vista com vida, pela 
última vez. A morte confirma-
da dela eleva, para 27, o núme-
ro de feminicídios registrados 
em Goiás somente em 2024.

Idosas aplicavam 
golpes no interior

Mesmo com 78 anos, uma 
idosa ainda encontrava forças, 
segundo a Polícia Civil, para 
aplicar golpes em bancos. No 
final da semana passada, ela, 
outra idosa de 66 anos, uma 
mulher de 40 anos, e um jovem 
de 25 anos foram presos pouco 
tempo após sacarem dinhei-
ro de uma agência bancária 
que fica em Orizona. Pelo que 
apurou a polícia, os criminosos 
falsificavam guias do INSS, car-
teiras de trabalho, e identidade 
para receber benefícios conti-
nuados de outras pessoas. Com 
o grupo criminoso, que na se-
mana passada agiram com su-
cesso em Urutaí, os agentes da 
Delegacia de Orizona apreen-
deram R$ 4.469 em espécie. A 
suspeita é que eles praticavam 
golpes desde o início do ano.

Acusado de tráfico 
morre após 
perseguição

Uma perseguição que se es-
tendeu por várias ruas do Setor 
Sul culminou em tiroteio, e na 
morte de um acusado de tráfi-
co de drogas. De acordo com a 
ocorrência registrada pela Polí-
cia Militar, após fugir de várias 
equipes do 16º BPM, o acusa-
do, que estava em um carro 
modelo Hyundai HB 20, desceu 
correndo a pé e entrou em uma 
mata. Quando localizado, o 
homem, ainda de acordo com 
a corporação, atirou contra os 
policiais, que revidaram. Feri-
do, ele foi socorrido pelos pró-
prios PMs, mas morreu pouco 
tempo após chegar no hospital. 
Além de uma arma de fogo, os 
policiais encontraram algumas 
peças de maconha debaixo do 
banco do carro onde ele estava.

Principais marcos do 
movimento

LGBTQIA+ brasileiro
nos últimos anos

Tentativas de realizar congresso
nacional ocorreram entre 1959 e 1972

Agência Brasil

Em 28 de junho de 1969, o 
bar gay Stonewall Inn, em Nova 
York, nos Estados Unidos, tor-
nou-se palco de uma rebelião 
da comunidade LGBTQIA+, 
que já estava cansada das ba-
tidas policiais e repressões a 
que era submetida. Neste dia, o 
grupo resistiu e iniciou uma sé-
rie de protestos, que passariam 
a marcar o Dia Internacional 
do Orgulho LGBTQIA+. A data 
é importante, mas é também 
fundamental reconhecer a his-
tória brasileira e as conquistas 
que foram feitas ao longo das 
últimas décadas. 

Confira alguns dos princi-
pais marcos do movimento 
de Lésbicas, Gays, Bissexuais, 
Travestis, Transexuais, Queer, 
Intersexo, Assexuais, e outras 
no Brasil:

1959 – Entre 1959 e 1972, 
houve uma série de tentati-
vas de realizar um congresso 
nacional de homossexuais e 
travestis. Essas tentativas ocor-
reram em Belo Horizonte, Ni-
terói, Petrópolis, João Pessoa, 
Caruaru e Fortaleza.

1970 – Durante a década de 
1970, em plena ditadura militar 
no Brasil, a comunidade LGBT 
se organiza institucionalmen-
te. Considerado o primeiro 
grupo LGBTQIA+ organizado 
em defesa dos direitos dessa 
população, após uma série de 
reuniões, é criado, em 1978, o 
Somos: Grupo de Afirmação 
Homossexual, mais conhecido 
como Somos.

1980 - Centenas de homos-
sexuais integrantes de orga-
nizações de esquerda e dos 
movimentos negro e feminista 
reuniram-se, no dia 13 de ju-
nho, em protesto nas escada-
rias do Teatro Municipal de São 
Paulo contra a repressão poli-
cial.

1983 - Levante do Ferro’s 
Bar. As lésbicas organizadas no 
Grupo de Ação Lésbica Femi-
nista distribuíam o jornal Cha-
nacomChana no bar até que 
foram impedidas de entregar a 
publicação.

1985 - Conselho Federal 
de Medicina do Brasil retira a 
homossexualidade do rol de 
patologias. A decisão brasilei-
ra antecipa-se à Organização 
Mundial da Saúde, que apenas 
em 1990 foi na mesma direção 
e retirou a homossexualidade 
da Classificação Estatística de 
Doenças e Problemas Relacio-
nados à Saúde (CID).

1986 - Inclusão expressa da 

proibição de discriminação 
devido à orientação sexual, no 
Código de Ética do Jornalista.

1995 – Marcha do Orgulho 
no Rio de Janeiro – ativistas da 
comunidade LGBTQIA+ consi-
deram a marcha realizada após 
a 17ª Conferência da Associa-
ção Internacional de Gays e 
Lésbicas (ILGA), no Rio de Ja-
neiro, em 1995, como a primei-
ra Parada LGBTQIA+ do Brasil.

1996 - 1º Seminário Nacio-
nal de Lésbicas (Senale), ocor-
rido em 29 de agosto de 1996, 
no Rio de Janeiro, evento que 
passou a marcar o Dia da Visi-
bilidade Lésbica.

1997 - Inspirada nas Gay Pri-
des Parades, que aconteciam 
desde 1969 nos Estados Uni-
dos, ocorre, em 28 de junho de 
1997, a Parada LGBTQIA+ em 
São Paulo, considerada por de-
terminadas correntes a primei-
ra parada do Orgulho LGBTI+ 
do Brasil.

2004 - No dia 29 de janeiro, 
homens e mulheres transexu-
ais e travestis foram a Brasília 
para lançar a campanha Tra-
vesti e Respeito, um histórico 
ato político em favor do respei-
to à identidade de gênero no 
Brasil.

2008 - A Portaria nº 1.707, de 
18 de agosto, garantiu o acesso 
integral ao processo transexua-
lizador pelo Sistema Único de 
Saúde (SUS) a pessoas transgê-
nero.

2011 – O Supremo Tribunal 
Federal (STF) alterou o enten-
dimento do Código Civil de que 
família era formada por um ho-
mem e uma mulher.

2013 - O Conselho Nacio-
nal de Justiça (CNJ) aprovou 
resolução que determina que 
cartórios civis sejam obrigados 
a celebrar casamento civil ho-
moafetivos.

2018 – O STF reconheceu 
o direito das pessoas trans de 
mudar nome e gênero nos do-
cumentos sem necessidade de 
comprovar cirurgia de redefini-
ção sexual ou tratamentos para 
mudança de gênero.

2019 - O STF enquadrou ho-
mofobia e transfobia como cri-
mes de racismo.

2020 - O plenário do STF 
considerou inconstitucionais 
dispositivos e normas do Mi-
nistério da Saúde e da Anvisa 
que excluíam do rol de habili-
tados para doação de sangue os 
“homens que tiveram relações 
sexuais com outros homens e/
ou as parceiras sexuais destes 
nos 12 meses antecedentes”. 
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Entenda nova versão do projeto que 
regulamenta reforma tributária

REDAÇÃO

Após mais de dois meses 
de discussões, o projeto de 
lei complementar de cerca de 
600 páginas que regulamen-
ta a reforma tributária sobre o 
consumo recebeu as primeiras 
mudanças na Câmara dos De-
putados. A nova versão do texto 
não incluiu as carnes na lista de 
produtos da cesta básica que te-
rão isenção do futuro Imposto 
sobre Valor Adicionado (IVA).

Os deputados incluíram car-
ros elétricos e apostas no Im-
posto Seletivo, também conhe-
cido como imposto do pecado. 
Os parlamentares também 
criaram a figura jurídica no na-
noempreendedor e alteraram 
levemente a lista de medica-
mentos que terão alíquota zero 
e alíquota reduzida.

As mudanças em relação ao 
texto original do governo, envia-
do no fim de abril, não são defi-
nitivas. O projeto pode receber 
emendas durante a tramitação 
em plenário. O presidente da 
Câmara dos Deputados, Arthur 
Lira, disse que pretende votar o 
texto na próxima semana.

Diferentemente da propos-
ta de emenda à Constituição 
(PEC) da reforma tributária, 
que exigia três quintos dos vo-
tos para ser aprovada (308 na 
Câmara e 49 no Senado), o pro-
jeto de lei complementar exige 
maioria absoluta. Isso equivale 
à metade mais um dos parla-

mentares (257 votos na Câmara 
e 41 no Senado). Diferentemen-
te da PEC, a votação ocorre ape-
nas em um turno, não em dois. 
O texto, no entanto, pode voltar 
à Câmara caso sofra mudanças 
no Senado.

As mudanças foram inseri-
das por um grupo de trabalho 
criado no fim de maio compos-
to pelos seguintes deputados: 
Claudio Cajado (PP-BA), Re-
ginaldo Lopes (PT-MG), Hildo 
Rocha (MDB-MA), Joaquim 
Passarinho (PL-PA), Augusto 
Coutinho (Republicanos-PE), 
Moses Rodrigues (União-CE) e 
Luiz Gastão (PSD-CE). Arthur 
Lira criou o grupo para chegar 
a um relatório comum, dada a 
complexidade do texto.

A aprovação e a eventual 
sanção do projeto pelo presi-
dente Luiz Inácio Lula da Silva 
não significam que as regras 
tributárias mudarão instanta-
neamente. Haverá um prazo de 
transição que começa em 2026 
e vai até 2033, quando os tribu-
tos atuais sobre o consumo se-
rão substituídos pelo IVA e pelo 
Imposto Seletivo.

Carnes e cesta básica
Apesar de o presidente Lula 

ter defendido a inclusão de car-
nes “populares” na cesta básica 
nacional, que terá isenção de 
IVA, o grupo de trabalho deixou 
esses alimentos fora da cesta. 
Dessa forma, as carnes de boi 
e de frango vão pagar 40% da 
alíquota cheia do IVA, como 
previsto no texto enviado pelo 
governo.

Caso a alíquota cheia fique 

em 26,5%, as carnes pagariam 
10,5% de imposto, assim como 
diversos alimentos e insumos 
agropecuários com alíquota 
reduzida. Segundo o grupo de 
trabalho, caso as carnes fossem 
incluídas na cesta básica, a alí-
quota do IVA poderia subir para 
até 27,1%, o que tornaria o Bra-
sil o país com a maior alíquota 
desse tipo de imposto, superan-
do a Hungria, que cobra 27%.

Imposto Seletivo
Também apelidado de im-

posto do pecado, o Imposto 
Seletivo teve a lista de produtos 
ampliada pelo grupo de traba-
lho. O tributo, que substituirá 
parcialmente o Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI), 
passará a incidir sobre carros, 
incluindo os elétricos, e apos-
tas.

Em troca, os parlamentares 
não incluíram a cobrança sobre 
caminhões, armas e munições. 
Durante a tramitação da PEC, 
o Imposto Seletivo sobre arma-
mentos e munições foi retirado 
do Imposto Seletivo. Parlamen-
tares e entidades da sociedade 
civil tentarão reincluir a tribu-
tação sobre os armamentos du-
rante a tramitação.

Nanoempreendedor
Os deputados criaram a figu-

ra do nanoempreendedor, que 
não existe na legislação brasi-
leira. A categoria é composta 
por empreendedores que fa-
turam R$ 40,5 mil anualmente 
(R$ 3.375 mensais) que poderão 
escolher entre ficar no Simples 
Nacional, regime simplificado 

para micro e pequenas empre-
sas cumulativo (com taxação 
em cascata), ou migrar para o 
IVA, que tem alíquota maior, 
mas não é cumulativo.

Pelo texto proposto, o nano-
empreendedor que migrar para 
o IVA deixará de recolher para a 
Previdência Social. 

Medicamentos e 
absorventes

Os deputados retiraram o 
citrato de sildenafila, medica-
mento para impotência sexual 
popularmente conhecido como 
Viagra, da lista de medicamen-
tos com alíquota zero. O princí-
pio ativo passará a pagar 40% da 
alíquota cheia. A tadalafila, ou-

tro princípio ativo usado para 
tratar disfunções eréteis, conti-
nuará com o IVA reduzido, na 
mesma categoria do Viagra.

Em contrapartida, os absor-
ventes, que na versão original 
do projeto estavam na lista de 
alíquota reduzida de 40%, pas-
sarão para a alíquota zero.

A quantidade de medica-
mentos e produtos para a saúde 
com alíquota reduzida e com 
isenção de IVA foi mantida. 
Como ocorreram troca de pro-
dutos entre as listas, a quanti-
dade de substâncias isentas de 
tributos ficou em 383 e a quan-
tidade de princípios ativos com 
alíquota reduzida permaneceu 
em 850.

Câmara incluiu carro 
elétrico e apostas no 
Imposto Seletivo

Projeto que regulamenta reforma tributária incluiu carro elétrico e 
apostas no Imposto Seletivo — Foto: Reprodução.

Mapa reúne gestores estaduais de Goiás e 
mais nove estados para definir estratégias 

para recuperação de áreas degradadas

REDAÇÃO

Gestores públicos das secre-
tarias que promovem o desen-
volvimento rural em 10 estados 
brasileiros estiveram reunidos, 
nesta sexta-feira (5), por video-
conferência, para planejar a exe-
cução de oficinas estaduais que 
definirão as ações para a conver-
são e recuperação e pastagens 
degradadas. As atividades con-
tribuirão para elevar a eficiência 
produtiva da agropecuária bra-
sileira dos pontos de vista eco-
nômico e social e ambiental.

Promovidas pelo Ministério 
da Agricultura e Pecuária, por 
intermédio da Secretaria de Ino-
vação, Desenvolvimento Sus-
tentável, Irrigação e Cooperati-
vismo (SDI/Mapa), as oficinas 

têm por objetivos compartilhar 
conhecimentos, identificar as 
áreas e propor ações prioritárias, 
com base nas diretrizes do Pro-
grama Nacional de Conversão 
de Pastagens Degradadas em 
Sistemas de Produção Agrope-
cuários e Florestais Sustentáveis 
(PNCPD) e nas metas do Plano 
Setorial para Adaptação à Mu-
dança do Clima e Baixa Emissão 
de Carbono na Agropecuária 
2020-2030 (Plano ABC+).

De acordo com a secretária 
da SDI, Renata Miranda, as tec-
nologias de recuperação de pas-
tagens degradadas vêm sendo 
trabalhadas no Mapa há mais de 
uma década, com a implemen-
tação do plano ABC, hoje ABC+, 
e ganha ainda mais espaço no 
Governo Federal, com a criação 
do programa interministerial, 
o PNCPD. As políticas públicas 
visam o fomento de boas práti-
cas agropecuárias contribuindo 
com a preservação ambiental, o 
aumento da renda dos agriculto-
res e a segurança alimentar.

O primeiro encontro acon-
tecerá em Cuiabá (MT), no dia 

10 de julho, seguido por Campo 
Grande (24/7), Belo Horizonte 
(26/7), Salvador (29/7), Goiânia 
(01/8), Belém (6/8), Porto Velho 
(8/8), Palmas (15/8), São Paulo 
(30/8) e Porto Alegre (5/9). Nas 
oficinas, estão previstas a par-
ticipação de representantes do 
Governo Federal, de instituições 
que compõe os Grupos Gestores 
Estaduais (GGE), de entidades 
sindicais, produtores rurais e 
convidados. 

PNCPD
Criado dezembro de 2023, por 

meio do Decreto 11.815/2023, o 
PNCPD tem como finalidade de 
promover e coordenar políticas 
públicas destinadas à conversão 
de pastagens degradadas em 
sistemas de produção agropecu-
ários e florestais sustentáveis.

Entre as atividades previstas 
estão: a adoção e manutenção 
das tecnologias sustentáveis; o 
mapeamento das áreas prioritá-
rias para o desenvolvimento de 
cadeias produtivas condizentes 
com a sociobioeconomia local e 
regional

Ações vão contribuir com 
a eficiência produtiva da 
agropecuária brasileira 
do ponto de vista 
econômico, social e 
ambiental

Mapa vai definir estratégias para recuperação de áreas degradadas — 
Foto: Reprodução.
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Neve e gelo! Vai esfriar muito nos 
próximos dias; veja quando e onde

REDAÇÃO

Prepare-se para o frio in-
tenso! Uma nova onda de frio 
polar está prevista para atingir 
o Brasil a partir de 12 de julho, 
intensificando as baixas tem-
peraturas já registradas no Sul 
e avançando para o Sudeste e 
Centro-Oeste.

A previsão é da Climatempo, 
que alerta para a possibilidade 
de neve e chuva congelada nas 
regiões serranas do Sul.

A onda de frio abrangerá os 
três estados do Sul, além do sul 
de São Paulo e grande parte de 
Mato Grosso do Sul. Cidades 

como Corumbá, conhecida por 
suas altas temperaturas, pode-
rão registrar máximas de ape-
nas 20°C e mínimas próximas a 
10°C.

Na Região Norte, áreas como 
Rondônia, Acre e Amazonas 
sentirão os efeitos da friagem, 
com uma queda menos intensa 
de temperatura comparada ao 
Centro-Sul do país.

A alta pressão atmosféri-
ca resultará em temperaturas 
abaixo de zero nos estados do 
Sul, com potencial para geadas 
no Rio Grande do Sul, Santa Ca-
tarina, Paraná, sul de São Paulo 
e Mato Grosso do Sul.

Modelos meteorológicos in-
dicam a possibilidade de neve 
e chuva congelada entre 12 e 
13 de julho, principalmente nas 
áreas elevadas do Rio Grande 
do Sul, Santa Catarina e Paraná, 
e chances menores na Campa-
nha gaúcha.

Mais frio
Sul: Temperaturas abaixo de 

zero e risco de geada generali-
zada nos três estados (RS, SC e 
PR). Possibilidade de neve nas 
áreas mais altas.

Sudeste: Frio intenso, espe-
cialmente em São Paulo, com 
possibilidade de geada em áre-
as mais elevadas.

Centro-Oeste: Queda acen-
tuada nas temperaturas, com 
mínimas próximas a 10°C em 
Corumbá (MS).

Norte: A friagem (fenômeno 
que leva o frio para a região) 
deve atingir Rondônia, Acre e 
Amazonas.

Quando vai esfriar?
A nova onda de frio deve 

chegar a partir de 12 de julho e 
se intensificar nos dias seguin-
tes.

A partir deste sábado, 6 
de julho, um ar frio de 
origem polar começará 
a avançar pelo país, com 
reforço a partir de sexta-
feira, 12 de julho

Uma nova onda de frio polar está prevista para atingir o Brasil a partir de 
12 de julho — Foto: Reprodução.

Brasil abre dois novos mercados
para produtos do agronegócio

REDAÇÃO

O governo brasileiro anun-
ciou a abertura de dois novos 
mercados internacionais. Em 
comunicado conjunto, o Mi-
nistério da Agricultura e Pe-
cuária (Mapa) e o Ministério 
das Relações Exteriores (MRE) 
confirmaram a autorização 
para exportação de bovinos e 
bubalinos para reprodução no 
Gabão e de vísceras comestíveis 
no Chile.

Com a abertura do mercado 

gabonês, o agronegócio brasi-
leiro alcança sua 75ª abertura 
de mercado em 2024, totalizan-
do 153 novos mercados em 53 
países desde o início de 2023.

Em 2023, o Gabão importou 
mais de US$ 46 milhões em pro-
dutos do agronegócio brasilei-
ro, sendo o setor de carnes res-
ponsável por 85% desse valor.

Exportação para o Chile
Simultaneamente, o Chile 

autorizou a importação de vís-
ceras comestíveis de aves, ru-
minantes e suínos, somando-se 
a outras autorizações recentes 
como mamão fresco e material 
genético avícola.

Nos primeiros cinco meses 
de 2024, as exportações agríco-
las do Brasil para o Chile totali-
zaram US$ 733 milhões, com o 
setor de carnes representando 
51% desse valor.

O governo brasileiro 
confirmou a autorização 
para exportação de 
bovinos e bubalinos para 
reprodução no Gabão e 
vísceras comestíveis no 
Chile

O Brasil anunciou a abertura de dois novos mercados internacionais. exportação de bovinos e bubalinos para 
reprodução no Gabão e vísceras comestíveis no Chile — Foto: Reprodução.

Boi: abate de fêmeas
impulsiona produção de carne em 2024

REDAÇÃO

O Brasil registrou um au-
mento significativo no abate 
de fêmeas bovinas no primeiro 
semestre de 2024, chegando a 
5,393 milhões de cabeças, au-
mento de 17,9% em relação ao 
mesmo período de 2023, segun-
do dados da Safras & Mercado.

Este aumento no abate de fê-
meas contribuiu para um cres-

cimento de 17,8% na produção 
de carne bovina no primeiro se-
mestre, atingindo 5,247 milhões 
de toneladas.

A expectativa da Safras & 
Mercado é que o abate de fê-
meas bovinas chegue a 9,4 mi-
lhões de cabeças em 2024, um 
aumento de 8,5% em relação a 
2023.

Estima-se que a produção 
total de carne bovina alcance 
9,997 milhões de toneladas, um 
crescimento de 5,08% em rela-
ção ao ano anterior.

O número total de bovinos 
abatidos no Brasil também deve 
aumentar em 2024, atingindo 
35,926 milhões de cabeças, um 
crescimento de 4,8% em relação 
a 2023.

A expectativa da Safras 
& Mercado é que o 
abate de fêmeas bovinas 
chegue a 9,4 milhões 
de cabeças em 2024, 
aumento de 8,5%

O abate de fêmeas impulsiona produção de carne em 2024 — Foto: Reprodução.
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BB anuncia recorde de R$ 260 bi para 
financiamentos no Plano Safra 2024/2025

REDAÇÃO

O Banco do Brasil anunciou 
nesta sexta-feira (5) R$ 260 bi-
lhões para o financiamento da 
safra 2024/2025, o maior de 
sua história e equivalente a um 
aumento de 13% em relação 
ao realizado na safra anterior, 
considerando todos os tipos de 
operações, não apenas de cus-
teio e investimento.

Neste ano safra, o plano do 
BB tem como tema “O agro é da 
gente”. Serão disponibilizados 
R$144 bilhões para a agricul-
tura empresarial; R$ 26 bilhões 
para agricultura familiar; R$ 24 
bilhões para médios produto-
res; e R$ 66 bilhões para títulos 
agro e cadeia de valor.

Na ocasião, o ministro Fáva-
ro destacou a disponibilização 
de recursos do Plano Safra do 
Governo Federal direcionado 
para o agro empresarial. “O 
presidente Lula decidiu colo-
car o maior aporte de recursos 
públicos para fomento. Ainda, 

o custo para produzir diminuiu 
23% e o governo colocou 40% de 
recursos a mais. Essa é a certeza 
que os recursos vão chegar aos 
produtores, vamos estimular 
muito mais essa chegada dos 
recursos e estimular a nossa 
agropecuária que é tão eficien-
te”, disse. Completou explican-
do que, com isso, o Plano acaba 
sendo mais eficaz em cerca de 
63%, com maior cobertura e 
mais recursos disponíveis.

A presidente do BB, Tarciana 
Medeiros, apresentou que na 
edição 23/24 foram disponibi-
lizados R$230 bilhões, o maior 
desembolso no agronegócio da 
história do Banco. Foram mais 
de 635 mil operações e disponi-
bilização de 100% dos recursos 
recebidos pelo Governo Fede-
ral, dos equalizados.

“Muito mais que os bilhões 
de reais que nós levamos ao 
campo, a nossa atuação no agro 
conta com diversos clientes que 
vem transformando a agrope-
cuária brasileira. O Banco do 
Brasil tem um orgulho de fazer 
parte da revolução no campo 
brasileiro com a geração de em-
pregos e renda. O trabalho, a 
dedicação e o brilho nos olhos 
que vemos nos produtores ru-
rais”, ressaltou a presidente do 
BB.

Nas modalidades, para o 

custeio, serão destinados R$ 
119 bilhões; para os investi-
mentos serão R$ 44 bilhões; R$ 
66 para títulos e cadeia de valor; 
e R$ 30 bilhões para comerciali-
zação e industrialização. Com a 
abrangência de 5,4 mil municí-
pios e 201 culturas e atividades 
agropecuárias.

Fávaro concluiu expressan-
do a eficiência e parceria do 
BB nos Planos Safras. “Quem 
melhor performou terá mais re-
cursos. Então, vai chegar mais 
recursos por meio do Banco do 
Brasil, que é disparado o banco 
do agronegócio brasileiro e da 
agropecuária. Está aí então para 
os nossos produtores o maior 
Plano Safra da história, que vai 
fomentar a economia desse 
país. Nós vamos continuar fa-
zendo isso com muita determi-
nação”, reforçou o ministro.

Também participaram do 
lançamento o secretário de 
Agricultura Familiar e Agroeco-
logia do Ministério do Desen-
volvimento Agrário e Agricul-
tura Familiar (MDA), Vanderley 
Zíger; o subsecretario de Polí-
tica Agrícola e Negócios Agro-
ambientais do Ministério da Fa-
zenda (MF), Gilson Bittencourt; 
e o vice-presidente de Agrone-
gócios e de Agricultura Familiar 
do BB, Luiz Gustavo Lage.

A maior quantia 
da história do 
banco, destinada ao 
financiamento agrícola, 
representa um aumento 
de 13% em relação ao 
ciclo anterior

(62) 9 9232-5276 / (62) 9 9287-6748

Envios de encomendas e cargas para os estados:

AL / BA / DF / GO / PE / MG / MT / SE / SP
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O Banco do Brasil anunciou R$ 260 bi para financiamentos no Plano 
Safra 2024/2025 — Foto: Reprodução.

Governo Federal destina
R$ 6,8 bilhões para estimular o

desenvolvimento da cafeicultura brasileira

REDAÇÃO

O Ministério da Agricultura 
e Pecuária (Mapa) publicou as 
portarias nº 697 e nº 698 que 
direcionam e estabelecem os 
critérios para uso de mais de R$ 
6,8 bilhões destinados para o 
Fundo de Defesa da Economia 
Cafeeira - Funcafé. Os recursos 
foram aprovados pelo Conselho 
Monetário Nacional por meio 
da Resolução CMN nº 5.138, 
de 23 de maio, e publicados no 
Diário Oficial da União desta 
quarta-feira (3). 

“As portarias publicadas nor-
matizam a operacionalização 
de volume recorde de recursos 
do Funcafé direcionados aos 
financiamentos da cafeicultura 

brasileira. Estamos trabalhan-
do para efetivar a liberação dos 
recursos aos cafeicultores e de-
mais beneficiários do Fundo”, 
afirmou o secretário-adjunto de 
Política Agrícola do Mapa, Wil-
son Vaz. 

Para o exercício de 2024, fo-
ram destinados mais de R$ 1 
bilhão para custeio; mais de R$ 
2 bilhões para comercialização; 
e mais de R$ 1,6 bilhão para fi-
nanciamento na aquisição do 
grão. Ainda segundo a portaria 
nº 697, mais de R$ 1 bilhão de 
crédito designados para capital 
de giro para indústrias de café 
solúvel e de torrefação de café e 
para cooperativa de produção; 
e de até R$ 30 milhões para a 
recuperação de cafezais danifi-
cados. 

Os recursos serão distribuí-
dos entre as instituições finan-
ceiras com base nos critérios 
definidos. 

As instituições financeiras 
integrantes do Sistema Nacio-
nal de Crédito Rural - SNCR que 

estejam autorizadas a operar os 
recursos do Funcafé e interes-
sadas em se credenciar junto 
ao Fundo a fim de operaciona-
lizar os recursos para a Safra 
2024/2025, deverão seguir os 
procedimentos que serão es-
tabelecidos em edital que será 
publicado pela Secretaria de 
Política Agrícola do Mapa. 

Operacionalização dos 
recursos do Fundo 

De acordo com a Portaria nº 
698, os critérios para a distri-
buição dos recursos do Fundo 
de Defesa da Economia Cafe-
eira - Funcafé, entre as institui-
ções financeiras interessadas 
em operacionalizar os recursos 
do Fundo, serão pautadas pela 
quantidade de operações de 
crédito realizadas, com base no 
contrato firmado entre a insti-
tuição financeira e o Ministério 
da Agricultura e Pecuária no 
ano anterior. 

Outro critério é o percentual 
de aplicação dos recursos con-

tratados pela instituição finan-
ceira com os beneficiários das 
linhas de crédito, também em 
relação ao valor contratado. 

Segundo a Secretaria de Po-
lítica Agrícola, em atendimento 
a recomendações da área jurí-
dica do Ministério, em decor-
rência da regulamentação do 

art. 79 da nova lei de licitações 
(Lei 14.133/2021), o chama-
mento das IFs para as próximas 
contratações ocorrerá por meio 
de Edital de Credenciamento 
e inexigibilidade de licitação, 
cujos documentos pertinentes 
estão em fase de elaboração 
pela área técnica responsável. 

Recursos são 
destinados para custeio, 
comercialização e 
financiamento no âmbito 
do Funcafé


